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С новым заходом
Регионы возвращают ограничения из-за COVID-19

Анастасия Платонова,  
Максим Ходыкин

Р егионы возвращают антиковидные 
ограничения: вводят QR-коды, за-

крывают учебные заведения и роддома. 
Во Владимирской области число забо-
левших за неделю увеличилось на 20%, 
в Башкирии — на 15%. В Воронежской об-
ласти почти на 40% выросло число тяжё-
лых пациентов на кислородной поддерж-
ке, а в больницах Хакасии осталось лишь 
16% свободных коек для больных коро-
навирусом, узнали «Известия». В Москве 
с 1 октября всем пациентам с симпто-
мами ОРВИ будут делать обязательное 
экспресс-тестирование на антиген к ко-
ронавирусу. Глава кабмина Михаил Ми-
шустин назвал ситуацию с распростра-
нением COVID-19 в стране напряжённой, 
а число вакцинированных недостаточ-

ным. Между тем глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова отметила, что некоторые 
регионы не выполняют норматив по те-
стированию на коронавирус.

За минувшие сутки в ковидные стаци-
онары Владимирской области поступило 
больше человек, чем выписалось отту-
да, — 189 против 129, сообщили «Извести-
ям» в местном депздраве. За последнюю 
неделю количество зарегистрирован-
ных случаев в регионе выросло на 20%.

В Воронежской области за прошед-
шую неделю число заболевших выросло 
на 7%. Причём число тяжёлых пациен-
тов на кислородной поддержке увели-
чилось почти на 40%. Продолжается 
и рост заболеваемости внебольничной 
пневмонией, за предыдущую неделю 
он составил 33%, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе прави-
тельства региона. 
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Вышел ростом
За год ставки по кредитам подскочили почти на 2,5 пункта — стоит ли сейчас брать в долг у банков

Роза Алмакунова

З а год средняя ставка по потребитель-
ским кредитам на срок свыше года 

увеличилась почти на 2,5 п.п.: в сентябре 
2020-го она составляла 10,1%, а в сентя-
бре 2021-го — 12,4%. Такую статистику 
«Известиям» представили в финансо-
вом маркетплейсе «Сравни.ру». При этом 
средняя максимальная ставка по потреб-
займу достигла 17,4%. На подорожание 
кредитов повлияло повышение ключе-
вой ЦБ, которая сейчас составляет 6,75%. 
Стоимость банковских ссуд продолжит 
расти в ближайшей перспективе, так как 
предпосылок для её снижения пока нет, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. К концу 2021 года в сегменте по-
требительского кредитования ставки 
могут увеличиться на 14,5–22% в зависи-
мости от вида займа, уверены аналитики.

В сентябре средневзвешенная ставка 
по потребительским кредитам на срок 
более года достигла 12,4%, что на 2,3 п.п. 
больше прошлогодних предложений 
российских банков, следует из данных 
«Сравни.ру». В это время в 2020-м про-
центы по таким займам банков равня-
лись 10,1%.

В то же время, согласно мониторингу 
маркетплейса, средняя максимальная 
ставка по потребзаймам по состоянию 
на 28 сентября достигла 17,4%, увели-
чившись на 0,4 п.п. только за послед-
ние полмесяца — с момента повыше-
ния ключевого показателя ЦБ до 6,75%. 
В разрезе банков самый дорогой кредит 
на рынке в диапазоне от 20,9 до 25,7% 
предлагают в «Тинькофф», Совкомбан-
ке, МКБ и МИБ. От 17,4 до 19,5% варьи-
руются ставки в Альфа-банке, «Откры-
тии», Росбанке, ВТБ, ПСБ, «Уралсибе» 
и Райффайзенбанке, гово-
рится в материалах.

ПО возможности
Обязательная предустановка маркетплейса  
не прошла «регуляторную гильотину»

Евгения Перцева, Валерий Кодачигов

О течественные маркетплейсы мо-
гут не попасть в список программ-

ного обеспечения (ПО), которое надо 
будет обязательно устанавливать 
на гаджеты. Рабочие группы по «регу-
ляторной гильотине» в сфере торгов-
ли и по связи выступили против нормы, 
которую раньше предложили в Мин-
цифры. Об этом «Известиям» расска-
зали их участники. Такую предустанов-
ку можно оценить как продвижение 
площадок, а не выравнивание конку-
ренции между иностранными и рос-
сийскими игроками, считают специа-
листы. На импортных смартфонах нет 
бесплатно установленных маркетплей-
сов, поэтому неясно, почему на аппара-
тах должны появиться отечественные 
площадки, подчеркнули онлайн-про-
давцы.

О том, что рабочая группа по «ре-
гуляторной гильотине» в сфере тор-
говли выступила против предуста-
новки отечественных маркетплейсов 
на гаджеты, «Известиям» рассказал 
её сопредседатель Сергей Беляков. 
Он отметил: протокол с решением 
вскоре направят в департамент ре-
гуляторной политики аппарата пра-
вительства. Также бумаги получит 
Минцифры, где разработали проект, 
в котором предложено предустанав-
ливать на электронику программы 
для приобретения товаров дистан-

ционным способом. Окончательное 
решение по инициативе Министер-
ства цифрового развития могут при-
нять на базе правительства или разра-
ботчик сам внесёт поправки в проект, 
добавил эксперт.

Сергей Беляков пояснил: по мне-
нию участников рабочей группы, это 
предложение Минцифры создаёт пре-
ференции для одного или нескольких 
игроков на рынке с высокой конкурен-
цией. Предустановка маркетплейса — 
искусственное преимущество для 
компании, чьи конкуренты будут сдер-
жаны, если их приложения не попадут 
на гаджеты, сказал специалист. Оче-
видно, что такой подход не выглядит 
справедливым, подытожил Сергей Бе-
ляков.

— Мы оценили и международный 
опыт: маркетплейсы могут устанавли-
вать свои приложения на гаджеты, но де-
лают это на коммерческой 
основе, — сказал эксперт. 

Приграничное расстройство
Фэшн-бренды столкнулись с задержками поставок из КНР

Вера Кузьмина

Российские компании по произ-
водству одежды и обуви столкну-

лись с задержками в поставках своей 
продукции из Китая. О такой пробле-
ме «Известиям» рассказали в Melon 
Fashion Group (бренды Zarina, befree, 
Love Republic и Sela), сетях «Экони-
ка» и Akhmadullina Dreams. На китай-
ско-российской границе образова-
лась очередь более чем из 1 тыс. фур, 
и уже месяц грузовики не могут прой-
ти погранконтроль, рассказал глава 

ассоциации «Грузавтотранс» Влади-
мир Матягин. В ФТС это объяснили 
ужесточением контроля на таможне 
с китайской стороны — Поднебесная 
из-за пандемии ввела квоты на про-
пуск грузовиков. Сейчас пересечь гра-
ницу могут только 130 машин в сут-
ки, но не все из них успевают пройти 
российскую таможню в тот же день, 
отметил источник, знакомый с ситу-
ацией. По словам участников рознич-
ного рынка, задержки в поставках 
грозят нехваткой товара на полках, 
подорожанием логистики на 15%, 

а в дальнейшем, вероятно, и продук-
ции на 3–5%.

На китайско-российской грани-
це наблюдаются ощутимые задерж-
ки в пропуске товаров, рассказал 
«Известиям» генеральный дирек-
тор Melon Fashion Group (объединяет 
бренды Zarina, befree, Love Republic 
и Sela) Михаил Уржумцев.

— Для нас это существенная проб-
лема, поскольку у нас четыре крупных 
бренда и очень большие объёмы про-
изводства на китайских 
фабриках, — отметил он.
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Вне протокола 
Что осталось «за кадром» 
заседаний Нюрнбергского 
трибунала — малоизвестные 
факты и загадки главного 
процесса века

« СЕЙЧАС У ПОЛЬ-
ЗОВАТЕЛЕЙ НЕ 
ВОЗНИКАЕТ 

ПРОБЛЕМ С УСТАНОВКОЙ 
ПРИЛОЖЕНИЙ МАРКЕТ-
ПЛЕЙСОВ НА СМАРТФО-
НЫ, ЛЮДИ САМИ ВЫБИРА-
ЮТ ТЕ СЕРВИСЫ, КОТОРЫЕ 
ИМ УДОБНЫ
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«Запуск СП-2 способен привести к снижению цен на газ»
Депутат бундестага от АдГ Ян Нольте — об энергетическом будущем Германии и отношениях ФРГ и РФ 
после ухода Ангелы Меркель

Мария Васильева

Г ермания не успеет к 2045 году перей-
ти на зелёную энергетику и отказать-

ся от газа. Об этом в интервью «Извести-
ям» заявил депутат бундестага от партии 
«Альтернатива для Германии» (АдГ) Ян 
Нольте, отметив, что «Северный поток-2» 
крайне важен для энергобезопасности 
ФРГ и Европы. Он также поделился мне-
нием о результатах парламентских вы-
боров в Германии, ошибках Ангелы Мер-
кель и задачах нового канцлера. По его 
словам, будущему главе правительства 
будет необходимо заново развивать 
прагматичное сотрудничество с РФ.

«Альтернатива для Германии» получи-
ла 10,3% на парламентских выборах, ко-
торые прошли 26 сентября. Как вы оце-
ниваете свой результат и какие планы 
у АдГ на следующие четыре года в пар-
ламенте?

Результаты выборов говорят о том, 
что мы — новая партия. Нас выбирают 
в бундестаг второй раз. При этом сто-
ит отметить, что многие наши потен-
циальные избиратели выбирали ХДС 
(Христианско-демократический союз. — 
«Известия») только потому, что боялись 
образования красно-зелёно-красной 
коалиции (СДПГ, «Зелёные» и «Левые»). 
На это стоит обратить внимание. Наша 
цель сейчас — утвердиться в партий-
ном спектре как более правая, чем ХДС, 
сила. Мы планируем продолжить кон-
сервативную политику и расширять 
партию.

Однако как Армин Лашет (кандидат 
в канцлеры от ХДС), так и Олаф Шольц 
(кандидат от СДПГ) уже заявили, что 
в любом случае не станут формировать 
коалицию с АдГ. Можно ли сказать, что 
ваша партия — единственная оппозиция 
в бундестаге? И почему это так?

Да, на данный момент это так. Во-
первых, мы отнимаем у них мандаты. То, 
что с новыми партиями не строят коа-
лиции, — это не новость. Если мы посмо-
трим, например, на «Зелёных», которые 
сейчас практически часть нового пра-
вительства, можно отметить, что они 
начинали так же. Когда-то все массово 
выступали против этой партии. Мы это 

наблюдали и в Австрии, где существу-
ет FPÖ (Австрийская партия свободы). 
Прошло много времени, прежде чем 
они стали рассматриваться как полно-
правная политическая сила. Во многом 
мы сходимся с другими силами, но наше 
мнение по таким вопросам, как мигра-
ция, энергетическая политика и кли-
мат, — альтернативное.

Как вы оцениваете результаты 16 лет 
правления Ангелы Меркель?

Политика Ангелы Меркель нанес-
ла большой ущерб ФРГ. Прежде всего 
она превратила ХДС в партию, которая 
всё дальше и дальше отходила «влево» 
от консервативной идеи. Ангела Мер-
кель зачастую и самостоятельно при-
нимала спорные решения. Например, 
энергетический переход, то есть отказ 
от ядерной энергетики, что мы (АдГ) на-
ходим неправильным. Стоит упомянуть 
и 2 млн мигрантов, которые приехали 
сюда в 2015–2016 годах, — это фаталь-
ная ошибка Меркель, которая постави-
ла под угрозу Германию. Исходя из этого 
должен признаться, что не очень пози-
тивно оцениваю её эпоху.

Чем политика Олафа Шольца, если 
он станет канцлером, будет принципи-
ально отличаться от политики Ангелы 
Меркель?

Чтобы делать полноценное сравне-
ние, нужно подождать. Но стоит отме-
тить, что при Меркель христианские де-
мократы всегда пытались подстроить 
свой курс под левого избирателя, чтобы 
переманить сторонников СДПГ. В ито-
ге ХДС зачастую было сложно отличить 
от социал-демократов. Именно поэтому 
сейчас интересно посмотреть, как будет 
развиваться их политика. Конечно, они 
хотят сделать упор на левом избирателе, 
поэтому поднять минимальную зарпла-
ту. Останется ли это просто обещанием 
предвыборной кампании? Но в целом 
разница будет небольшой. В этом и кро-
ется одна из самых главных проблем Гер-
мании: большие партии (ХДС и СДПГ) 
отныне не отличаются друг от друга. На-
родным партиям пришёл конец.

Что должен сделать следующий канцлер, 
чтобы по крайней мере сохранить рос-

сийско-немецкий диалог и попытаться 
улучшить состояние наших отношений?

ФРГ снова должна пойти своим пу-
тём. Антироссийский курс, который 
принимает немецкое правительство, ис-
ходит не из наших интересов, а в боль-
шей степени из давления США. Это ка-
сается и санкций против РФ, которые 
нанесли серьёзный удар по экономике 
самой Германии. Новому федеральному 
правительству необходимо вернуть до-
стойный уровень отношений с РФ, осно-
ванных на партнёрстве.

Удастся ли этого достичь новому прави-
тельству, учитывая предварительный 
расклад сил (популярность СДПГ и «Зе-
лёных»)?

Я не ожидаю, что это произойдёт, по-
тому что СДПГ в целом поддерживали 
антироссийский курс. От «Зелёных», 
которые выступают против «Северно-
го потока-2», этого тем более не стоит 
ждать. Однако мы, в свою очередь, про-
должим работать над налаживанием 
отношений с Россией. Я надеюсь, что 
в конечном счёте другие политические 
силы окажут нам поддержку.

Трубопровод «Северный поток-2» до-
строен. Насколько он важен для энер-
гетической безопасности не только Гер-
мании, но и всей Европы?

Разумеется, это важно. Прежде все-
го запуск проекта способен привести 
к снижению цен на газ, потому что повы-
сится конкуренция. Конечно, это важно 
и с точки зрения надёжности поставок. 

Газ — безопасное ископаемое топли-
во. Однако СП-2 важен не только с точ-
ки зрения энергетической политики, 
но и с точки зрения улучшения отноше-
ний РФ и ФРГ. Мы должны использовать 
все возможности, которые предлагает 
«Северный поток-2» в области экономи-
ки, а также воспользоваться им для уси-
ления сотрудничества.

Германия планирует превратиться 
к 2045 году в климатически нейтральное 
государство. На встрече с президентом 
Украины Владимиром Зеленским Анге-
ла Меркель отмечала, что к этому вре-
мени ФРГ перестанет нуждаться в рос-
сийском газе. Реалистичен ли этот план?

То, что сказала Ангела Меркель, со-
вершенно неправильно. Нам нужна 
энергия, удовлетворяющая базовые по-
требности, — это атом, уголь или газ. Мо-
жет быть, появятся альтернативы, кото-
рые смогут их заменить. Однако пока 
упомянутые климатические цели ос-
нованы лишь на стратегиях, которые 
не были продуманы до конца. АдГ счи-
тает их относительно нереалистичны-
ми. Когда другие партии или Меркель 
говорят о том, что мы должны стать 
CO2-нейтральными, они никогда не го-
ворят, как именно это будет происхо-
дить: как нам придётся обеспечивать 
энергоснабжение, как повышение цен 
на энергоносители будет способство-
вать понижению температуры. Это про-
сто акционизм.

Могут ли РФ и ФРГ начать сотрудничать 
в области зелёной энергетики?

Гипотетически по СП-2 можно так-
же транспортировать водород. Это хо-
рошая возможность, которой вы обяза-
тельно должны воспользоваться. И это 
не только моё мнение, за это уже выска-
зались и другие крупные партии, и пред-
ставители немецкого бизнеса.

С новым заходом
A В области принято решение 

не возобновлять работу объ-
ектов дополнительного образования 
как минимум до выхода детей с каникул 
в ноябре. На дистанционное обучение 
могут уйти и обычные школы.

В Хакасии, где аналогичный темп 
прироста новых случаев, также возрос-
ло количество госпитализаций в «крас-
ные зоны». В среднем в них кладут 
по 100 человек в день, сообщили в минз-
драве региона. Осталось всего 16% сво-
бодных коек для пациентов с COVID-19. 
С начала недели в республике прекра-
тил работать по своему профилю Чер-
ногорский родильный дом, его вновь 
сделают ковидным госпиталем.

В минздраве Республики Алтай 
«Известиям» сообщили, что за минув-
шую неделю коронавирусом зарази-
лись 208 человек, что на 5,5% больше, 
чем неделей ранее.

— Показатель заболеваемости в ре-
спублике ниже, чем среднероссийский, 
дополнительные ограничительные 
меры не введены, — сказали в пресс-
службе.

В Калужской области и Республике 
Башкортостан за неделю число зараз-
ившихся COVID-19 выросло на 15%, со-
общили «Известиям» в минздравах этих 
регионов. В Башкирии с 27 сентября для 
посещения театров и концертов пона-
добится QR-код.

Аналогичное требование с 5 октяб-
ря вводят и власти Удмуртии. В регио-
не запретили работу большинства фуд-
кортов и оказание услуг общественного 
питания с использованием службы до-
ставки, отметили в пресс-службе мест-
ного минздрава.

В Москве с 1 октября всем пациен-
там с симптомами ОРВИ будут делать 
обязательное экспресс-тестирование 
на антиген к коронавирусу. Об этом со-
общила 30 сентября заммэра столицы 
Анастасия Ракова.

«Такой подход позволяет нам опе-
ративно поставить диагноз, а значит, 
в тот же день приступить к лечению, что 
критически важно при COVID-19», — за-
явила она журналистам. Вместе с экс-
пресс-тестированием пациентам по-
прежнему будут делать ПЦР-тест, 
добавила она.

Рост числа заболевших связан с на-
чалом учебного года в школах, коллед-
жах и университетах, уверен дирек-
тор лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

— Мы ожидали, что этой осенью по-
вторится сценарий 2020 года. С 1 сен-
тября одномоментно по всей стране 
возрастает количество социальных 
контактов у той категории, которую 
пока нельзя вакцинировать, — детей 
до 18 лет. А дети составляют пример-

но 30% от населения. Некоторые из них 
уже переболели коронавирусом — в за-
висимости от региона это 20–45% от об-
щего числа, — сказал он «Известиям».

Кроме того, заболеваемость растёт 
из-за «Дельта»-штамма.

— Самый распространённый штамм 
коронавируса в России — по-прежнему 
«Дельта» и его разновидности. «Дельта» 
пришла в мае и вытеснила все осталь-
ные штаммы, что не очень хорошо, 
поскольку говорит о её высокой эф-
фективности. Этот штамм крайне кон-
тагиозен и, к сожалению, эффективно 
убивает, — заметил вирусолог.

По его словам, «Дельта» понизи-
ла средний возраст тяжёлого течения 
коронавируса: если раньше серьёз-
но болели люди старше 65 лет, то сей-
час уже те, кто старше 45 лет. Именно 
с этим связан рост числа тяжёлых паци-
ентов в ряде регионов. При этом «Дель-
та» быстро распространяется не только 
в популяции, но и в организме челове-
ка, в силу чего приводит к более серьёз-
ным поражениям внутренних органов. 
Летальность этого штамма существен-
но выше, чем у уханьского варианта.

Решение московских властей прове-
рять на коронавирус больных ОРВИ Па-
вел Волчков оценил позитивно.

— Идея замечательная. Было бы 
ещё лучше, если бы люди сами дела-
ли себе экспресс-тесты — без участия 
врачей. Но не стоит воспринимать это 
как панацею: экспресс-тест на анти-
ген эффективен, когда у заболевшего 
большие концентрации частиц в физи-
ологических жидкостях. Если пик бо-
лезни пропустить, то тест может дать 
ложноотрицательный результат. ПЦР 
значительно более точный метод, — 
сказал он.

Ситуация с коронавирусом в России 
в настоящий момент напряжённая, со-
общил Михаил Мишустин 30 сентяб-
ря на заседании президиума коорди-
национного совета при правительстве 
по борьбе с COVID-19.

— Растёт число заболевших. Еже-
дневно выявляют свыше 20 тыс. новых 
случаев. За последние две недели чис-
ло пациентов с ковидом, которые нахо-
дятся в больницах, выросло более чем 
на 25%, — отметил глава кабмина.

При этом он отметил, что общее чис-
ло вакцинированных в России пока не-
достаточное. 

Дмитрий Лару

Россия готова оказать содействие 
Казахстану в строительстве и экс-

плуатации атомных электростанций. 
Об этом Владимир Путин заявил 30 сен-
тября на форуме межрегионального 
сотрудничества двух стран, в котором 
принял участие и президент республики 
Касым-Жомарт Токаев. Лидеры обсуди-
ли прежде всего экологическую повест-
ку, включая переход к низко углеродной 
энергетике, защиту редких видов жи-
вотных, производство экологически чи-
стого мяса, дефицит воды и высыхание 
Аральского моря.

�� ОБЩИЕ ВЫЗОВЫ

Форум межрегионального сотрудни-
чества России и Казахстана проходит 
с 2003 года поочерёдно в городах двух 
стран. Так, в 2019-м принимающей сто-
роной был Омск, где обсуждались пре-
жде всего вопросы приграничной ко-
операции.

Следующим на очереди был Кок-
шетау на севере среднеазиатской рес-
публики. Тем не менее пандемия коро-
навируса внесла коррективы в планы 
организаторов, в результате чего XVII 
форум был перенесён на 2021-й. Увы, 
за год полностью побороть вирус так 
и не удалось, из-за чего мероприятие 
пришлось провести в онлайн-формате.

На этот раз главной темой форума, 
который проходил с 28 по 30 сентября, 
стала экологическая повестка («Со-
трудничество в области экологии и “зе-
лёного” роста»). В первые два дня со-
стоялось несколько панельных сессий, 
на которых обсуждали изменение кли-
мата, защиту редких животных и ситу-
ацию вокруг трансграничных водных 
объектов. Затрагивались, в частности, 
вопросы по сохранению экосистемы 
водоёмов Урал и Иртыш, а также попу-
ляции каспийского тюленя.

Центральным событием стала пле-
нарная сессия, в которой помимо мини-
стров, глав российских регионов и об-
ластей Казахстана приняли участие 
и президенты двух стран. По словам Ка-
сым-Жомарта Токаева, оба государства 
имеют схожие экологические пробле-
мы. Речь идёт о высоком уровне загряз-
нения воздуха, воды и почвы, накопле-
ния радиационных и промышленных 
отходов. Поэтому важно активизиро-
вать совместные усилия на этом треке.

— Наши страны решают целый ряд 
задач по сокращению негативно-
го влияния человеческой деятельно-
сти на окружающую среду. Речь идёт 
о переходе к новому энергетическому 
укладу, подразумевающему сокраще-
ние использования углеводородного 
топлива и ускоренную декарбониза-
цию экономики. Это требует объеди-
нения усилий и федеральных, и регио-

нальных властей, — заявил Владимир 
Путин.

Проблемы с экологией испытыва-
ют многие крупные города двух стран. 
К примеру, сложная ситуация в Усть-
Каменогорске — одном из крупнейших 
промышленных центров Казахстана, 
отметил в беседе с «Известиями» член 
центрального совета Всероссийского 
общества охраны природы Тимур Ус-
манов.

— Поскольку я родился в Усть-Каме-
ногорске, то не понаслышке знаю о про-
блемах с экологией в крупных городах 
с большой концентрацией вредных про-
изводств. Помимо проблем с атмосфер-
ным воздухом здесь сильно загрязнена 
почва и на многие километры вокруг от-
равлена вода. Радиационный фон в го-
роде тоже оставляет желать лучшего. 
В России жители промышленных горо-
дов также страдают от проблем с эколо-
гией, — рассказал он.

Эксперт согласен, что у обеих стран 
есть много точек соприкосновения и схо-
жих трудностей, с которыми нужно раз-
бираться сообща. При этом, по его сло-
вам, Россия — один из мировых лидеров 
в части решения глобальных экологи-
ческих проблем. В связи с этим вопро-
сы природоохраны могут стать крепким 
фундаментом в долгосрочном и стабиль-
ном сотрудничестве с Казахстаном, по-
дытожил он.

�� ДОСТИЧЬ НЕЙТРАЛЬНОСТИ

Сейчас в России ведётся активная рабо-
та по формированию условий для пере-
хода к низкоуглеродной экономике, на-
помнил Владимир Путин. В частности, 
разрабатывается дорожная карта де-
карбонизации, к реализации которой 
должны подключиться все регионы.

Кроме того, в ряде субъектов РФ 
создаётся сеть полигонов для измере-

ния антропогенных выбросов и расчё-
та углеродного баланса. Подобные сис-
темы мониторинга скоро заработают 
в Калининградской, Свердловской, Тю-
менской, Новосибирской, Сахалинской 
областях, в Краснодарском крае, в Че-
ченской Республике, уточнил глава РФ.

В Сахалинской области также на-
чался эксперимент по внедрению низ-
ко- и безуглеродных технологий, кото-
рые позволят обеспечить углеродную 
нейтральность региона уже к 2025 году, 
сообщил президент. Стоит отметить, 
что Казахстан объявил о стремлении 
к углеродной нейтральности к 2060 году.

— Но, конечно, мы не должны забы-
вать, что мы нефте- и газодобывающие 
страны и здесь этот переход к низко-
углеродной экономике без газа практи-
чески невозможен, это просто нереали-
стично, — подчеркнул российский лидер.

При этом он отметил, что к 2035 году 
РФ планирует увеличить производ-
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Москва и Вашингтон договорились 
создать две рабочие группы по стра-

тегической стабильности. Об этом после 
второго раунда консультаций в Женеве 
журналистам сообщил глава российской 
делегации, замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков. По оценке опрошенных «Известия-
ми» экспертов, создание рабочих групп — 
важный шаг, но что сейчас в приоритете, 
так это обозначить предмет переговоров. 
А расхождений по тому, какие виды во-
оружений ограничивать, у Москвы и Ва-
шингтона по-прежнему очень много.

30 сентября Россия и США провели 
в Женеве вторые консультации по стра-
тегической стабильности. Нашу делега-
цию возглавлял замглавы МИДа Сергей 
Рябков, американскую — первый замгос-
секретаря Венди Шерман.

Предыдущая такая встреча прошла 
28 июля в том же месте и в том же со-
ставе. Это было своего рода знакомство, 
главная цель которого — не конкретные 
договорённости, но запуск диалога. 
Судя по заявлениям сторон, старт был 
весьма неплохим: «профессиональные 
и продуктивные», «деловые и осознан-
ные» — так первые консультации оце-
нили в Вашингтоне и Москве. Вплоть 
до следующего раунда эксперты обща-
лись по видеосвязи.

Исход вторых консультаций также 
дал повод для оптимизма. Как заявил 
журналистам Сергей Рябков, несмотря 
на множество расхождений, стороны го-
товы «двигать процесс дальше».

— Его постепенное структурирование, 
с одной стороны, само по себе признак 
такого ответственного подхода, а с дру-
гой стороны, позволит нам точнее опре-
делить пределы возможного и попро-
бовать хотя бы постепенно расширять 
точки соприкосновения, которых пока 
крайне мало, — отметил дипломат.

Реальным итогом стало решение соз-
дать две рабочие группы: 1. По принци-
пам и задачам будущего контроля над 
вооружениями. 2. По потенциалам и дей-
ствиям, способным иметь стратегиче-
ский эффект.

Эти кластеры определят дальнейший 
ход переговоров. При этом сейчас у сто-
рон другие приоритеты, а потому созда-
ние таких групп — скорее символиче-
ская «вершина айсберга».

— На нынешнем этапе ключевая за-
дача — сблизить позиции по предмету 
переговоров, — пояснил «Известиям» 
научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, со-
основатель проекта «Ватфор» Дмитрий 
Стефанович. — Приоритеты стран разли-
чаются. Хотя возможные развязки тоже 
есть: например, расширить охват в части 
ядерных арсеналов, акцентируя внима-
ние на развёрнутых боезарядах, и най-
ти общие подходы по ракетам средней 
и меньшей дальности (РСМД) в Европе.

В октябре 2020 года Россия предло-
жила США и их союзникам ввести мо-
раторий на развёртывание РСМД на ев-
ропейском континенте, однако реакции 
на это не последовало. 30 сентября 
Сергей Рябков сообщил, что позиция Ва-
шингтона по этому вопросу «по большо-
му счёту негативная».

Главная цель российско-американ-
ских консультаций в том, чтобы заклю-
чить новое соглашение, которое пришло 
бы на смену СНВ-III (Договор о мерах 
по сокращению стратегических на-
ступательных вооружений истекает 
в 2026 году без возможности продления).

В 2020 году, ещё при администрации 
Дональда Трампа, Россия заявляла: Мо-
сква и Вашингтон должны вместе выве-
сти так называемое уравнение безопас-
ности, где будут учитываться не только 
СНВ, но и другие типы вооружений. Со-
гласие по этому вопросу есть. Однако 
осталось решить — какие виды оружия 
будут ограничивать.

Российский подход Сергей Рябков из-
ложил в интервью «Известиям» в июне 
2021 года. По мнению Москвы, в страте-
гическом уравнении надо:

— увязать друг с другом стратегиче-
ские наступательные и оборонительные 
вооружения. В РФ говорят, что развитие 
новых наступательных систем спрово-
цировал именно выход США из Догово-
ра по ПРО в 2002 году;

— учесть новые технологии и техни-
ку. За 10 лет после заключения СНВ-III 
появилось оружие, которое работает 
на стратегическую дальность и мо-
жет поражать цели без использования 
ядерных боезарядов. Значит, необходи-
мо включить и неядерные вооружения;

— регулировать ракеты средней 
и меньшей дальности. Их перестали кон-
тролировать после того, как в 2019 году 

Стратмобильность
О чём договорились Россия и США на встрече в Женеве
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Считать между строк
Названы отрасли с наибольшим темпом роста зарплат

Анна Каледина

З а последние десять лет номиналь-
ные зарплаты росли во всех отраслях 

российской экономики, однако повы-
шались они разными темпами. Больше 
всего — на 283,6% — увеличился зарабо-
ток в секторах, которые связаны с произ-
водством еды (сельское, рыбное, лесное 
хозяйства). Это следует из расчётов, ко-
торые для «Известий» подготовили экс-
перты Университета им. Г.В. Плеханова. 
В топ-5 по темпам роста зарплат вош-
ли также занятые в сферах здравоохра-
нения, образования, металлургии и хи-
мической отрасли. Эксперты отмечают: 
во многом лидеры рейтинга определя-
ются господдержкой, призванной устра-
нить диспропорции в доходах работни-
ков различных отраслей.

По данным Росстата, с 2011 по 2021 год 
(январь–июнь) среднемесячная номи-
нальная начисленная зарплата в стра-
не выросла в 2,3 раза и достигла почти 
58,8 тыс. рублей. По-прежнему самые 
высокие доходы у работников, занятых 
в добыче ископаемых. И даже в этом сег-
менте есть свои лидеры. При средней 
номинальной оплате труда в секторе 
добычи полезных ископаемых 95,6 тыс. 
рублей оплата труда нефтяников поч-
ти в 1,5 раза больше. Выше в 1,5–2 раза, 
чем в среднем по стране, зарплаты фи-
нансистов и страховщиков.

Однако, как указали эксперты РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, за прошедший пе-
риод в межотраслевом зарплатном не-
равенстве произошли существенные 
изменения. Прежде всего это связано 
с опережающим темпом роста в неко-
торых секторах. Эксперты университе-
та составили топ-5 отраслей с самыми 
высокими темпами прироста зарплат 
за десять лет.

На первом месте рэнкинга распо-
ложился сектор, который также свя-
зан с добычей, но не нефти, а если так 
можно выразиться, «добычей питания». 
Он включает сельское, рыбное, лесное 
хозяйства, а также охоту и рыбоводство. 
Почти за десять лет рост зарплат в этом 
сегменте составил 283,6%.

Конечно, даже внутри этого секто-
ра оклады неоднородны. Например, за-
нятые в рыболовстве и рыбоводстве, 
по свежим данным статистики, зара-
батывают уже более 108 тыс. рублей.

В сельском хозяйстве, где оплата тру-
да ещё далека от средней по стране, ак-
тивный рост начался с 2012 года, когда 
государство объявило о необходимости 
перехода к политике импортозамеще-
ния, рассказала доцент кафедры эконо-
мической статистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Ольга Лебединская.

— В 2010–2014 годах средняя номи-
нальная зарплата работников, занятых 
в сельском хозяйстве, начала увеличи-
ваться на 3–3,5 тыс. рублей год от года, — 
сказала она.

По словам эксперта, свой вклад внес-
ли и санкции, существенно повысившие 
спрос на отечественную продукцию, 
а введённые меры господдержки для 
стимулирования производства отдель-
ных видов сельхозпродукции укрепи-
ли потенциал отрасли. В целом же, как 
подчеркнула Ольга Лебединская, гос-
поддержка и на федеральном, и на ре-
гиональном уровнях сыграла большую 
роль в росте зарплат в секторе произ-
водства продуктов питания. Это льгот-
ное кредитование, компенсирующие 
субсидии и другие меры.

На втором месте рэнкинга — здраво-
охранение и социальные услуги с пока-
зателем роста на 277,1%. Толчком для 
увеличения зарплат в этой сфере стал 
майский указ президента 2012 года, ко-
торый поставил перед правительством 
задачу повышения к 2018-му средней 
оплаты труда врачей до 200% от сред-
ней зарплаты в соответствующем ре-
гионе. Кроме того, медикам помогли 

региональные программы поддержки 
и развития здравоохранения, а также 
нацпроект «Здравоохранение», добави-
ла Ольга Лебединская.

По словам эксперта, отдельный 
вклад в увеличение доходов медиков 
внесла пандемия, когда государство 
ввело дополнительные выплаты. Она 
привела такой пример: в 2017 году сред-
няя номинальная заработная плата вра-
ча была 56,4 тыс. рублей, а в 2020-м она 
выросла уже до 91,7 тыс. (в федераль-
ных медучреждениях — до 104,5 тыс. 
рублей). Существенно увеличилась 
за указанный период и средняя зарпла-
та младшего медперсонала — на 178,55%. 
В этом году их средняя оплата труда до-
стигла 38,2 тыс. рублей.

— Высокой по итогам первого полу-
годия 2021-го остаётся и зарплата вра-
чей — порядка 90 тыс. рублей, хотя спад 
заболеваемости коронавирусом в стра-
не скорректировал оплату их труда, — 
отметила Ольга Лебединская.

Ещё одним бенефициаром майского 
указа 2012 года стали и работники сфе-
ры образования. Этот сектор занял тре-
тье место в топе отраслей по темпам ро-
ста зарплат с показателем 266%. Помимо 

уже упомянутой причины на увеличе-
ние доходов преподавателей оказали 
влияние стимулирующие выплаты, ин-
дексация зарплаты, а также нацпроект 
«Образование».

Как видно, тройку лидеров соста-
вили отрасли, где определяющую роль 
в росте заработных плат сыграла гос-
поддержка. Замыкают же топ-5 сек-
торов с максимальными зарплатами 
металлургическое и химическое про-
изводства с темпами увеличения до-
ходов на 257,3 и 242,6% соответственно.

Успехи в этих отраслях эксперты 
объясняют рыночными факторами — 
модернизацией производства, рацио-
нализацией труда, увеличением доли 
в мировом производстве и росте экс-
порта. Помимо этого свою роль сыгра-
ло и увеличение цен на глобальном рын-
ке на продукцию указанных отраслей.

— Такие факторы, как конъюнкту-
ра на внутренних и мировых рынках, 
спрос на товары и услуги, могут при-
водить к более высоким темпам роста. 
Например, в таких отраслях, как произ-
водство химических веществ и хими-
ческих продуктов, из-за большой доли 
экспорта, — подчеркнула доцент базо-
вой кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Развитие человеческого ка-
питала» РЭУ им. Г.В. Плеханова Людми-
ла Иванова-Швец.

Хороший рост отмечается в секто-
рах, где происходит плановая индекса-
ция зарплат, отметила эксперт.

— Это госсектор, в том числе обра-
зование и здравоохранение, а так-
же крупные компании с госучастием. 
А в тех отраслях, где присутствует вы-
сокая конкуренция между работника-
ми в сочетании с невысокими требова-
ниями к квалификации и образованию 
персонала, зарплаты растут более мед-
ленными темпами, — сказала она.

К последним относятся оптовая 
и розничная торговля, ремонт автотран-
спорта, гостиничный и ресторанный 
бизнес, уточнила Людмила Иванова-
Швец.

Научный руководитель Института 
региональных проблем Дмитрий Жу-
равлёв отметил диспропорции в разме-
ре зарплат: доминируют пока сырьевые 
отрасли. По мнению эксперта, это опре-
деляется характером экономики.

Новости Новости

ЕСкая причина
Белград и Приштина пошли на примирение

Роберт Ланский

П ереговоры в Брюсселе по ситуации 
на Балканах завершились условным 

успехом: Сербия и самопровозглашён-
ная Республика Косово договорились 
об отводе военных от границы. При-
штинский спецназ на линии разграни-
чения заменят силы натовской миссии 
KFOR, сербские баррикады у КПП будут 
разобраны. Источник текущего кри-
зиса — вопрос с номерными знаками — 
будет устранять специальная комиссия 
из представителей ЕС, Сербии и Косово. 
Однако косовские сербы на КПП «Ярине» 
заявили «Известиям», что намерены сто-
ять на баррикадах и ночевать в палатках 
до тех пор, пока Приштина полностью 
не отменит решение о номерах и не вы-
полнит пункт Брюссельских соглаше-
ний о создании общины сербов Север-
ного Косово. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что баррикады всё 
же будут сломаны — самая острая фаза 
кризиса миновала, а новое соглашение 
устраивает и Белград, и Приштину.

Реально соглашение Приштины 
и Белграда вступит в силу только в суб-
боту, 2 октября. В этот день до 16.00 ко-
совские силовики будут отведены 
от КПП «Ярине» и «Брняк», уточнил спец-
представитель ЕС по Западным Балка-
нам Мирослав Лайчак. Их место займут 
военные НАТО. Президент Сербии Алек-

сандр Вучич подчеркнул, что подписан-
ным соглашением Белград «отстоял сво-
боду перемещения».

— Насильственное снятие сербских 
номеров при въезде в автономный край 
прекращено. Пошлины в размере €5 пре-
кращают взиматься. Они не смогут сни-
мать наши номера и ставить стикеры, — 
отметил политик.

Аналогично перестанут взимать €5 
за въезд с косовскими номерами и сер-
бы — и это в Приштине считают своей 
главной победой. Белград взимал плату 
за таблички 10 лет, теперь же решение 
этого вопроса передано комиссии ЕС.

Несмотря на соглашение о деэскала-
ции, косовские сербы, которые уже поч-
ти две недели — с тех пор, как начался 
конфликт с номерами, — живут на бар-
рикадах, рассказали «Известиям», что 
уходить не настроены.

— Пока не увижу, что албанцы отвели 
военных и перестали просить с нас день-
ги, никуда отсюда не уйду, — уточнил, 
разжигая на обочине костёр, Славко.

Он присоединился к протестующим 
три дня назад, привёз еды и воды. Хотя 
продовольственного кризиса на грани-
це не наблюдается — на подходах к КПП 
«Ярине» с косовской стороны есть пять-
шесть кафе, все они заполнены людьми.

— Политики ничего не добились, где 
обещанная община косовских сербов? 
Ничего не появилось, а Белград закры-

вает на это глаза, — мрачно бросает 
Славко. — Посмотрим, что они скажут 
в субботу, когда мы откажемся уходить.

Подписанное соглашение он не счи-
тает победой, но его мнение разделяют 
здесь не все. Вокруг костра Славко си-
дят женщины в тёмных куртках (30 сен-
тября прохладно) и обращают внима-
ние на импровизированный указатель, 
который они сами распечатали и за-
крепили на грузовике: «добродошли 
у заjедницу српских општина» («добро 
пожаловать в сообщество сербских му-
ниципалитетов»).

— В соглашении говорится, что во-
прос с сербской общиной сдвинется 
с мёртвой точки. Это же наше достиже-
ние, это мы добились на баррикадах, — 
обращается одна из женщин к соседкам.

Сами баррикады начинаются за пол-
тора километра от КПП. Проезжую часть 
в обе стороны блокируют десятки грузо-
виков и машин стройтехники. Часть за-
гружена щебнем — «чтобы было труднее 
сдвинуть с места, если баррикады захо-
тят убирать силой», поясняет Славко.

На каждом столбе, на каждом грузо-
вике до самого КПП — везде красно-си-
не-белые флаги Сербии. Между маши-
нами снуют люди, по которым не сразу 
поймёшь: протестующие это или про-
сто те, кто только что перешёл границу. 
В «проталинах» искусственно создан-
ной пробки — обычные туристические 
палатки, перед ними разложены дрова, 
кое-где горят костры. Число собравших-
ся едва превышает 40–50 человек.

Сербы с недоверием (надо сказать, 
взаимным) смотрят на джипы военных 
НАТО. На дверях машин флаги США 
и Польши. Молодые солдаты провожа-
ют поток людей, идущих от границы, 
в большей степени безразлично. Чуть 
дальше в сторону КПП — синие воен-
ные джипы косовского спецназа. На две-
рях по аналогии с натовской техникой — 
флаги Косово.

В целом атмосфера довольно мир-
ная, из приграничных кафе пахнет жа-
реным мясом и жидкостью для розжига.

Россия приветствует подписание со-
глашения о деэскалации между Белгра-
дом и Приштиной, заявил «Известиям» 
первый замглавы международного ко-
митета Совфеда Владимир Джабаров.

— В любом случае то, что пришли к де-
эскалации и избежали жертв, — это хо-
рошо. Думаю, что американцы очень 
старались, чтобы конфликт не перешёл 
в военную фазу. Поскольку они понима-
ют: Косово — искусственное образова-

ние, и в случае наступления армии Сер-
бии, оно потерпит крах, — подчеркнул 
сенатор. — Это никак не меняет позицию 
России — мы не признаём Косово и счи-
таем его оторванной на незаконных ос-
нованиях частью Сербии.

Ведущий научный сотрудник Инсти-
тута славяноведения РАН Елена Гусь-
кова пояснила «Известиям», что под-
писанный договор полностью снимет 
напряжённость на границе: сербы раз-
бирают баррикады, албанская полиция 
уходит, ещё две недели территорию па-
трулируют представители НАТО.

— Вопрос с номерами решён компро-
миссно: вместо покупки отдельных но-
меров сербам, въезжающим в Косово, 
нужно будет только наклеить этикет-
ки, чтобы закрыть герб Сербии, и всё. 
Это никак не осложнит пропускной ре-
жим, — отметила эксперт. — Напряже-
ние снято, перспективный план перего-
воров в Брюсселе намечен, но сколько 
он продлится — будем следить. Думаю, 
это будут затянувшиеся переговоры, 
ведь речь касается не только номеров, 
но и сербской общины в Косово.

Соглашение Белграда и Приштины 
можно считать концом инцидента с но-
мерами, но сам этот кризис был во мно-
гом театральным представлением для 
внутренней и внешней публики, счита-
ет ведущий научный сотрудник Инсти-
тута Европы РАН Павел Кандель.

— Конфликт мог использоваться 
в электоральных целях, у Вучича вы-
боры в начале следующего года, у (пре-
мьера самопровозглашённой Республи-
ки Косово Альбина) Курти тоже. Цели 
и мотивы воздействия на внутреннюю 
аудиторию у них одинаковые, — пояс-
нил эксперт.

Кроме того, текущий кризис — сред-
ство привлечь внимание Брюсселя. 
И это сработало, констатирует балка-
нист: в Белграде и Приштине побыва-
ли и председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, и спецпосланник США 
по Западным Балканам Габриэль Эско-
бар. Подписанное соглашение о деэска-
лации — во многом именно их усилие, 
подчеркнул эксперт.

Машины косовского спецназа стоят на подъездах к КПП «Ярине» до 2 октября, 
после их заменят военные НАТО

ство сжиженного природного газа 
(СПГ) до 140 млн т в год. Участники фо-
рума также обсудили возможности со-
трудничества в области мирного атома. 
Владимир Путин предложил Казахста-
ну содействие в возведении атомных 
электростанций в республике.

— В частности, речь могла бы идти 
о строительстве в республике АЭС рос-
сийского дизайна, но не только. Речь 
идёт о создании целой отрасли, кото-
рая включает в себя обучение кадров 
в российских вузах новым специаль-
ностям, связанным с использованием 
атомной энергии, — пояснил глава РФ.

�� ТИГРЫ И ТЮЛЕНИ

Между тем Касым-Жомарт Токаев об-
ратил внимание на проблему нехватки 
воды на фоне глобального потепления. 
По его словам, к 2030 году дефицит мо-
жет достичь 40%. Катастрофическое об-
меление и ухудшение экологического 
состояния реки Урал — серьёзная угро-
за для жителей приграничных регионов 
не только Казахстана, но и России, под-
черкнул он.

В Казахстане также мало лесов. 
Их площадь составляет всего 11% тер-
ритории. Поэтому в нынешнем году 
стартовала масштабная программа 
по озеленению страны, и до 2025-го вла-

сти планируют посадить 2 млрд дере-
вьев. Между тем высыхание Аральского 
моря стало причиной появления соле-
вых пустынь.

— Песчаные бури разносят в атмос-
феру тонны ядовитых солей не только 
по Казахстану, но и в страны Централь-
ной Азии. Поэтому мы вместе с узбек-
скими коллегами приняли отдельную 
программу, рассчитанную на Казахстан, 
по увеличению высадки саксаула на осу-
шённом дне Аральского моря. Планиру-
ем охватить 1,5 млн га к 2025 году, — по-
яснил Касым-Жомарт Токаев.

По словам Владимира Путина, среди 
насущных вопросов общей для России 
и Казахстана экологической повестки — 
сохранение популяций редких видов жи-
вотных. Особенно остро стоит вопрос 
снижения популяции каспийского тю-
леня, который внесён в Красные книги 
обеих стран. Для решения этой пробле-
мы Казахстан предлагает рассмотреть 
возможность создания государственных 
резерватов в Северном Каспии. Ещё од-
ним редким животным остаётся сайгак. 
Между тем Россия готова помочь сосед-
нему государству в восстановлении по-
пуляции туранского тигра.

Во время пленарной сессии затраги-
вались также вопросы бизнес-сотруд-
ничества двух стран. Аким Западно-
Казахстанской области Гали Искалиев, 
к примеру, сообщил о поставках не-
качественного мяса в Казахстан. При 
этом он не уточнил, из какого государ-
ства идёт продукция. Тем не менее, по его 
словам, раньше этой проблемы не было, 
поэтому «как никогда актуальны со-
вместные инвестиционные проекты 
в сельском хозяйстве».

— Я вас понимаю и понимаю, о чём 
вы говорите, не будем никого обижать, 
но полностью с вами согласен, — отре-
агировал Владимир Путин. — Надо ис-
пользовать наши конкурентные преи-
мущества и работать на экологически 
чистой продукции для наших граждан.

Казахстан — не просто стратегиче-
ский партнёр, а союзник, с которым ак-
тивно развиваются отношения по всем 
направлениям, отметил в беседе с «Из-
вестиями» заместитель председателя 
комитета Совфеда по экономической по-
литике Константин Долгов. В частности, 
это касается сферы сельского хозяйства, 
заметил сенатор.

— Возможностей для взаимных инве-
стиций очень много. Ведь Казахстан — 
это динамично развивающееся государ-
ство с очень тесными связями с Россией. 
Нельзя забывать, что именно эта респуб-
лика стояла у истоков концепции евра-
зийства, — добавил политик.

За семь месяцев 2021-го двусторонний 
товарооборот РФ и Казахстана увеличил-
ся на 34% и составил $14 млрд. Ожидает-
ся, что по итогам года взаимная торгов-
ля достигнет рекордных показателей 
в $20 млрд, отметил Владимир Путин.
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из-за выхода из него США прекратил дей-
ствовать Договор о РСМД;

— договориться о неразмещении ору-
жия в космосе и предотвратить там гон-
ку вооружений.

Соединённые Штаты свою позицию 
обнародовали 6 сентября 2021 года. Тогда, 
выступая на конференции НАТО по ра-
зоружению и нераспространению, зам-
госсекретаря по контролю над вооруже-
ниями и международной безопасности 
Бонни Дженкинс обозначила следую-
щие пункты:

— необходимо охватить новые виды 
межконтинентальных средств достав-
ки ядерных боезарядов;

— надо ограничить все ядерные бо-
езаряды, которые ранее не засчитыва-
лись, — речь о так называемых нестра-
тегических вооружениях. Российский 
арсенал превосходит американский: 
по оценке Вашингтона, он насчитыва-
ет от 1 тыс. до 2 тыс. единиц, и их коли-
чество будет расти;

— США также будут стремиться 
к тому, чтобы и после истечения СНВ-
III в 2026 году ограничивать российские 
межконтинентальные баллистические 
ракеты (МБР), баллистические ракеты 
подводных лодок (БРПЛ) и тяжёлые бом-
бардировщики.

Сергей Рябков, комментируя эту три-
аду, отметил, что, хотя она и не полно-
стью противоречит российскому подхо-
ду, у Москвы всё же другие приоритеты. 
РФ считает важным сконцентрировать-
ся не на боезарядах, а на средствах их до-
ставки.

У России и США есть один общий 
пункт — обе державы заявляют о необ-
ходимости подключить к уравнению 
другие ядерные государства. Правда, 
в то время как Москва говорит об уча-
стии Британии и Франции, Вашинг-
тон уже давно настаивает на том, что-
бы усадить за стол переговоров Китай. 
Ни одна из трёх стран желания участво-
вать в уравнении не изъявила.

По оценке экспертов, такой широкий 
набор аспектов Россия и США оформят 
не в одном документе, а в комплексе со-
глашений с разным статусом.

— Раньше существовало два мало 
связанных трека — ядерный и неядер-
ный. Но появились высокоточные во-
оружения большой дальности, они взя-
ли на себя задачи, многие из которых 
отводились ядерному оружию, — сказал 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник Венского центра по разоружению 
и нераспространению (VCDNP) Нико-
лай Соков. — Контроль над вооружени-
ями не может не учитывать новую ре-
альность, но как всё это организовать, 
неизвестно. Чрезмерно широкий пакет 
крайне трудно согласовать: не ясно, как 
засчитывать, какие устанавливать соот-
ветствия между ядерными и неядерны-
ми и прочее. Меня больше всего беспо-
коят две вещи: во-первых, общий кризис 
в отношениях; во-вторых, ограничен-
ность времени (СНВ-III истекает менее 
чем через пять лет, а в 2024 году может 
смениться президент США, что означа-
ет перерыв в переговорах).

Если консультации и дальше будут 
проходить с периодичностью раз в два 
месяца, то к американским выборам со-
стоится порядка 20 встреч. Но продви-
жение зависит не столько от частоты 
контактов, сколько от политической 
воли обеих сторон, говорит Дмитрий 
Стефанович.

— При успешном формировании рабо-
чих групп делегации могут собираться 
в своём режиме — по мере достижения 
результатов. Если же появятся условия 
для перехода к полноценным перегово-
рам, то темп опять же будет другой, — от-
метил эксперт.

При этом не исключён и срыв. При-
чиной могут быть как внешние факто-
ры — деградация отношений, эскалация 
региональных конфликтов, инцидент 
во время учений, так и внутренние — на-
пример, попытки привязать к консульта-
циям темы, которые к ним не относятся, 
а также отсутствие у сторон гибкости, 
подытожил Дмитрий Стефанович.
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Стратегическая стабильность — 
это соотношение ядерных ар-
сеналов сторон, при котором 
ни у одной из них нет искушения 
напасть первой. К консультациям 
по этой теме Москву и Вашинг-
тон подтолкнула встреча прези-
дентов Владимира Путина и Джо 
Байдена, которая прошла 16 июня 
2021 года в Женеве. Тогда лиде-
ры переподтвердили ключевое 
российско-американское заяв-
ление 1985 года о том, что «в ядер-
ной войне не может быть побе-
дителей и она никогда не должна 
быть развязана», и договорились 
начать «предметный и энергич-
ный» двусторонний диалог.

Справка «Известий»
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Европа просит угля

Ирина Кезик

Журналист

Е вропа, оказавшись в энергетическом 
тупике, не стала изобретать велоси-

пед, а решила всё же наступить на горло 
своей «зелёной песне» и вернуться к ис-
пользованию угля. В то время как цены 
на газ превысили отметку в $1150, ста-
ло известно, что энергетические компа-
нии Старого Света обратились к России 
с просьбой увеличить поставки чёрно-
го энергоносителя.

«Производители электроэнергии 
на континенте вынуждены просить 
у России больше угля, чтобы облег-
чить энергетический кризис с при-
ближением зимы и рекордно высо-
кими ценами на газ, снижающими 
прибыльность», — сообщили агент-
ству Bloomberg представители двух 
российских угольных компаний.

В энергетическом ведомстве РФ 
официально сообщили, что не по-
лучали обращений по поводу нара-
щивания поставок угля из России, 
но источники в российских уголь-
ных компаниях подтвердили правди-
вость сведений Bloomberg.

Оно и понятно — открыто об этом 
сегодня никто не говорит и говорить 
не будет (особенно в европейских 
компаниях) по одной простой при-
чине. Ровно через месяц в Глазго со-
стоится 26-я конференция сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата. Тем более что Европа 
давно заявила о декарбонизации эко-
номики и переходе на безуглеродное 
топливо к 2050 году. Для этого было 
принято решение снизить выбросы 
в атмосферу, и первым рынок начал 
терять уголь. Потребление камен-
ного угля в ЕС с 1990 года сократи-
лось с 400 до 150 млн т, бурого — с 700 
до 250 млн т в год. Такие данные при-
водит Eurostat Statistics Explained.

О намерении отказаться от уголь-
ной генерации объявили уже мно-
гие европейские страны: к кон-
цу 2021 года это собиралась сделать 

Португалия, к 2023-му — Франция 
и Словакия, к 2025-му — Ирландия, 
Австрия и Италия, к 2029-му — Фин-
ляндия и Голландия, а к 2030 году — 
Венгрия и Дания. Комментируя 
в этом году отказ от ископаемых ви-
дов топлива, министр энергетики РФ 
Николай Шульгинов на Петербург-
ском форуме отметил, что хорошо го-
ворить об отказе от традиционных 
углеводородов, когда тепло, а «зима 
наступает, все начинают потреблять 
газ и уголь».

И как в воду глядел, ведь пока по-
лучается, что «зелёные» подводят 
и подводят не только Европу, где за-
крываются энергетические компа-
нии и компании смежных отраслей, 
но и США. Стоит вспомнить зимний 
заокеанский кризис, когда из-за ано-
мальных морозов встали ветряки, 
а перебои с энергоснабжением при-
вели к тому, что стоимость энергии 
выросла на 1300%.

Более того, на этой неделе евро-
комиссар по вопросам внутренне-
го рынка Тьерри Бретон уже сето-
вал на то, что надежды на «зелёную 
энергетику» пока не оправдываются. 
«У нас есть много возобновляемых ис-
точников электроэнергии, вот толь-
ко что я узнал, что последние шесть 
недель в Европе не было ветра, — рас-
сказал Бретон в эфире радио RTL. — 
Было произведено гораздо меньше 
электроэнергии, чем ожидалось».

Получается, что в течение многих 
лет Европа, которая отказывалась 
от угля в попытках «экологизиро-
вать» производство электроэнергии, 
испытав кризис энергоснабжения, 
вынуждена к нему возвращаться. Так, 
в Великобритании, где эти проблемы 
сказываются острее всего, закрыва-
ются компании и пустуют АЗС, запу-
стили работающую на угле ТЭС West 
Burton A. Из-за этого впервые за мно-
го лет доля угольных ТЭС в выработ-
ке электроэнергии Англии выросла — 
с 1,6 до 2,3%.

Вспоминается, как Европа не-
сколько лет назад решила сама себя 
перемудрить. В Старом Свете при-
звали переходить на электрокары, за-
ботясь о матушке-природе. И стали 
производить больше электриче-
ства, используя всё тот же уголь. Не-
мецкие газовые компании били себя 
по лбу, напоминая «зелёным» акти-
вистам, что в данном случае надо ис-
пользовать экологически чистое ис-
копаемое топливо — природный газ, 
закупаемый в том числе в России, 
а не заниматься подменой понятий.

Но подменой понятий, судя по все-
му, там занимаются до сих пор, стес-
няясь открыто просить о помощи. 

В России же пока официально заяв-
ляют о том, что экспорт угля в Европу, 
в том числе для производства элек-
троэнергии, в этом году не изменится 
и составит около 48 млн т. По данным 
Минэнерго РФ, в первом полугодии 
он вырос на 2,4%, до 22,5 млн т.

При этом источники в россий-
ских угольных компаниях заявляют, 
что поставки в Европу будут увели-
чены. В Америке, к примеру, в этом 
серьёзно сомневаются, о чём в сво-
их комментариях говорят экспер-
ты Wood Mackenzie Ltd. в Хьюстоне. 
Они полагают, что Европе потребу-
ются поставки и из других стран, на-
пример из США. Хотя и там ситуация 
аналогичная — равно, как и в Ки-
тае. Более того, в соседней Украи-
не тоже не хватает угля. По сообще-
нию национальной энергетической 
компании «Укрэнерго», запасы угля 
на украинских тепловых электро-
станциях (ТЭС) в три раза ниже не-
обходимых.

«В сообщении компании, в частно-
сти, отмечается, что начиная с 21 сен-
тября прекратился рост запасов угля 
на складах ТЭС. Так, среднесуточ-
ные объёмы поставок угля остались 
такими же, как и на предыдущей не-
деле (с 10 по 19 сентября — 54,4 тыс. т, 
а с 17 по 26 сентября — 54,2 тыс. т), тогда 
как расход (сжигание) угля значитель-
но увеличился — с 49,4 тыс. (10–19 сен-
тября) до 61,1 тыс. т (17–26 сентября). 
В результате запасы на складах ТЭС 
остаются критическими. Отмечается, 
что по состоянию на утро 27 сентября 
на складах ТЭС находилось 776,9 тыс. 
т угля, что на 8,9% меньше, чем на утро 
20 сентября (852,6 тыс. т).

Тем временем на фоне растущих 
цен на газ и нефть стоимость энер-
гетического угля на мировых рын-
ках продолжает расти. В конце сен-
тября европейские генерирующие 
компании платили уже $137 за метри-
ческую тонну ископаемого топлива. 
В Азии цены ещё выше. На китайском 
рынке тонна угля стоит $192. Более 
того, эксперты полагают, что энерго-
носитель ещё подорожает процентов 
на двадцать.

А ведь решение вопроса лежит 
на поверхности. Сегодня, когда до-
строенный «Северный поток-2» ждёт 
своей участи в части сертификации 
и решения антимонопольных препят-
ствий, Европа готова пустить в ход 
не только уголь, но и собственные за-
боры. Но, наверное, было бы разум-
но, если бы были «сожжены» препят-
ствия, которые пока не дают проекту, 
способному решить проблемы Ев-
ропы с энергоснабжением, работать 
на взаимовыгодных условиях.

 

И без маски — шоу
«Аэрофлот» обязал экипажи переодеваться в пассажиров

Максим Талавринов

«А эрофлот» обязал бортпроводни-
ков и пилотов «маскироваться» 

под пассажиров в бизнес-классе. Авиа-
компания запретила членам экипажей, 
следующим в командировку на свобод-
ных креслах в этом классе, находиться 
в салоне самолёта в форменной одеж-
де. Об этом сказано в листе оперативной 
информации для кабинных экипажей 
департамента обслуживания на борту, 
с копией документа ознакомились «Из-
вестия». Теперь в служебных рейсах пер-
сонал авиакомпании, не задействован-
ный в полёте, должен переодеваться 
дважды и вне зоны видимости пассажи-
ров. Тогда как в аэропорту, при посадке 
в самолёт и выходе из него — быть в фор-
ме авиакомпании. Новые правила «Аэро-
флот» объяснил минимизацией рисков 
имиджевых потерь. Такой порядок поз-
волит исключить возникновение спор-
ных ситуаций с пассажирами, когда со-
трудников авиакомпании воспринимают 
как персонал, обслуживающий конкрет-
ный рейс, считают эксперты.

Авиакомпания «Аэрофлот» утверди-
ла новый порядок размещения в салоне 
бизнес-класса пилотов, бортпроводни-
ков и представителей инженерно-тех-
нического персонала, которые следуют 
в служебную командировку и включе-
ны в задание на полёт без оформления 
авиабилетов. Об этом сказано в листе 
оперативной информации для кабин-
ных экипажей департамента обслужи-
вания на борту от 29 сентября. Копия 
документа есть у «Известий», её под-
линность подтвердили два источника 
в авиа компании.

Как указано в листе, размещение 
работников «Аэрофлота», следующих 
в служебную командировку и вклю-
чённых в задание на полёт в салоне 
бизнес-класса, происходит только при 
наличии свободных мест — за 35 минут 
до отправления рейса проводится ана-
лиз заполняемости пассажирских кре-
сел. Для сотрудников компании предус-
мотрен рацион питания бизнес-класса, 
кроме алкогольных напитков. По сло-
вам источника «Известий» в «Аэрофло-
те», экипажи летают в бизнес-классе 
почти на всех рейсах и направлениях 
в служебные командировки или по по-
лётному заданию. Этот период на бор-
ту тоже считается рабочим временем 
и оплачивается, добавил собеседник.

В документе указано, что в прио-
ритетном порядке первыми в креслах 
бизнес-класса размещаются пилоты, 
потом бортпроводники и последни-
ми — представители инженерно-тех-
нического персонала. Ранее все эти со-

трудники могли находиться в салоне 
самолёта в форменной одежде. Но, со-
гласно новым правилам, они должны ле-
теть в бизнес-классе только в граждан-
ской одежде.

«При размещении и нахождении в са-
лоне бизнес-класса в течение всего рей-
са члены экипажа должны находиться 
в гражданской одежде», — сказано в ли-
сте оперативной информации.

При этом при прохождении формаль-
ностей в аэропорту, посадке в самолёт 
и выходе из него экипажи должны быть 
в форме, следует из документа.

Таким образом, пилотам и бортпро-
водникам «Аэрофлота» придётся дважды 
за рейс переодеваться в самолёте. При-
чём «смена одежды должна осущест-

вляться вне зоны видимости пассажи-
ров». При этом сотрудники, следующие 
в командировку, могут входить в самолёт 
и покидать его вместе с членами экипа-
жа, обслуживающими рейс, предписы-
вают правила. Как сказал «Известиям» 
источник в авиакомпании, переодевать-
ся придётся в том числе и в туалете.

Согласно документу, новый порядок 
размещения сотрудников авиакомпа-
нии в креслах в салоне бизнес-класса 
был введён «для минимизации рисков 
имиджевых потерь».

Официальный представитель ком-
пании Михаил Дёмин сказал «Извести-
ям», что «Аэрофлот» не комментирует 
внутренние документы, решения, ре-
гламенты, так как это противоречит ин-
формационной политике компании.

На начало сентября в парке «Аэро-
флота» числилось чуть больше 200 са-
молётов, в которых есть около 3,6 тыс. 
кресел бизнес-класса.

Одна из бортпроводниц «Аэрофло-
та» рассказала «Известиям», что иногда 
пассажиры возмущены тем, что рядом 
с ними сидит сотрудник в форме.

— Многие пассажиры не понимают, 
что мы отдыхаем, поэтому подходят 
и спрашивают воду или уточняют, по-
чему мы тут сидим. Иногда пассажи-
ры неадекватно реагируют на то, что 
с ними рядом сидит сотрудник в фор-
ме. Иногда это доходит до скандала, — 
сказала она.

По словам бортпроводницы, неко-
торые граждане даже писали жалобы 
на то, что бортпроводники сидят в биз-
нес-классе и не обслуживают пассажи-
ров, или возмущались тем, что клиента 
попросили освободить неправомерно 
занятое кресло бизнес-класса, в кото-
ром потом спал бортпроводник.

В авиакомпании «Россия» («дочка» 
«Аэрофлота») пилотам и бортпроводни-
кам, которые следуют в командировки 
или к месту работы, выписываются би-
леты экономкласса, в случае наличия 
свободных мест в бизнес-классе они мо-
гут пересесть в этот салон. Персоналу 
дозволено находиться в самолёте как 
в форменной одежде, так и в граждан-
ской, сказал «Известиям» официальный 
представитель Сергей Стариков.

В S7 Airlines в салоне бизнес-класса 
могут размещаться только пилоты, ко-
торые летят по заданию, в какой одеж-
де — не регламентировано, сообщил ис-
точник в авиакомпании. В «Уральских 
авиалиниях» такие сотрудники не ле-
тают в салоне бизнес-класса, сказала 
«Известиям» представитель перевозчи-
ка Вера Гасникова.

Новый порядок «Аэрофлота» позво-
лит исключить возникновение спорных 
ситуаций с пассажирами, когда сотруд-
ников авиакомпании воспринимают 
как людей, обслуживающих конкрет-
ный рейс, считает председатель Обще-
российского объединения пассажиров 
Илья Зотов. По его словам, это позитив-
но скажется на имидже перевозчика, 
так как поведение сотрудника в форме 
в бизнес-классе влияет на мнение обо 
всей компании.

Репутационные риски возникают 
скорее в случае, если пилот летит в ко-
мандировку в экономклассе, отметил 
исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев.

— Когда пилот или бортпроводник ле-
тит в форме, он, скорее всего, направля-
ется не на побывку в родное село, а вско-
ре сядет за штурвал или будет встречать 
пассажиров на рейсе, или возвращает-
ся после длительного перелёта. И в том, 
и в другом случае ему надо в полёте 
иметь максимально комфортные усло-
вия для отдыха, — добавил эксперт.

По его словам, это необходимо, что-
бы минимизировать нагрузку на членов 
экипажей в нерабочее время.

Приграничное 
расстройство
Фэшн-бренды столкнулись 
с задержками поставок из КНР

A Наличие сложностей под-
твердила представитель 

пресс-службы Akhmadullina Dreams. 
По её словам, проблемы с задержка-
ми по доставке товаров связаны с ли-
митом на прохождение транспорта 
и продолжительными досмотрами 
на таможне, поэтому часть доста-
вок компания перевела на авиапе-
ревозки, которые осуществляются 
быстрее.

Китай — лидер импорта товаров 
лёгкой промышленности по абсолют-
ным показателям, отметила генераль-
ный директор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. На него при-
ходится 43% от мирового объёма им-
порта этих товаров в Россию. Соответ-
ственно, недопоставки сейчас могут 
составить около 10% рынка, оценила 
специалист. Речь идёт о коллекциях ча-
стично осени, зимы и даже весны. Для 
брендов это большой объём, компа-
нии рискуют недополучить прибыль, 
считает она.

У каждой коллекции есть период 
продаж по первоначальной цене, а да-
лее начинаются скидки, которые сни-
жают прибыльность. Поэтому если 
на полках не будет представлена часть 
товара, это нарушит механизм реали-
зации всей коллекции, сказала Анна 
Лебсак-Клейманс.

Задержки в поставках товара при-
водят к его удорожанию, добавил ге-
неральный директор сети «Эконика» 
Алеко Илиопуло.

— Но мы не можем повышать цены 
прямо пропорционально расходам, так 
как клиенты могут быть не готовы по-
купать дороже. Пока логистические 
расходы ложатся на компанию. Повы-
шение в цене может составить 3–5%. 
Но финальная цена будет скорректи-

рована рыночными условиями, — ска-
зал он.

По прогнозу компании, проблема 
с задержками в поставках товаров мо-
жет сохраниться до февраля 2022 года.

�� АНТИКОВИДНЫЙ КИТАЙ

Затор на китайско-российской гра-
нице начал формироваться в середи-
не августа. Тогда речь шла о 300 фурах, 
которые ожидали очереди на прохож-
дение таможенного контроля. В сентя-
бре их количество перевалило за 1 тыс.

Как сообщили «Известиям» в ФТС, 
одна из основных причин скопления 
машин — усиление антиковидных мер 
с китайской стороны. Также затор 
связан с несоблюдением перевозчи-
ками новых процедур ввоза товаров. 
Это подтвердили и в ассоциации «Гру-
завтотранс». По словам её президента 
Владимира Матягина, китайская тамо-
женная служба ввела ежедневные кво-
ты на проезд фур.

Водитель одного из грузовиков, 
который сейчас ожидает своей оче-
реди на таможне, рассказал «Изве-
стиям», что квота подразумевает про-
пуск 130 машин в день, но российская 
таможенная служба успевает обрабо-
тать в лучшем случае половину из них.

По данным ФТС, пропускная спо-
собность пункта Читинской тамож-
ни выше. Например, 29 сентября 
2021 года сотрудники таможенного 
поста Забайкальска оформили 280 ав-
тотранспортных средств: 126 на выезд 
из РФ и 154 на въезд. Пропускная спо-
собность пункта составляет 280 гру-
зовых автотранспортных средств 
в оба направления в день, отмети-
ли в ФТС. При этом таможенные ор-
ганы принимают необходимые меры 

для ускорения операций, сказали 
в службе. На границу направляют со-
трудников из других подразделений 
таможенного поста. Но ситуацию ус-
ложняет отсутствие регулирования 
очереди.

— С китайской стороны составля-
ются списки, устанавливающие оче-
рёдность прохождения таможенного 
контроля. Но многие машины подъез-
жают к нему через поля в объезд оче-
реди и проходят контроль быстрее. 
Между водителями из-за этого воз-
никают потасовки, — рассказал собе-
седник «Известий».

Экономика и бизнес

Вышел ростом
A При этом размер средней 

минимальной ставки по по-
требкредитам равен 9,2%. Самые де-
шёвые предложения по займам на-
чинаются от 5,5%, следует из данных 
«Сравни.ру».

«Известия» спросили крупнейшие 
банки об изменениях стоимости по-
требительского кредита за прошед-
ший год. В организациях отметили 
противоположную тенденцию, а имен-
но — снижение размера средних ста-
вок по этому продукту или их сохра-
нение. Об этом заявили в УБРиР, «Дом.
РФ», МКБ и Газпромбанке.

По актуальным данным, представ-
ленным на сайте Банка России, в июле 
этого года средневзвешенная ставка 
по потребительским кредитам для 
физлиц в банках из топ-30 состави-
ла 10,5% при ключевом показателе 
ЦБ 5,5%. Годом ранее они были равны 
10,7 и 4,5% соответственно. В сентябре 
2020-го, когда базовая ставка регуля-
тора опускалась до 4,25%, банки пред-
лагали такие займы под 10,1% годовых.

�� СЕЙЧАС ИЛИ ПОТОМ

Предпосылок для снижения ставок 
на кредитные продукты не предви-
дится, едины во мнении опрошенные 
«Известиями» эксперты. По словам ди-
ректора банковских рейтингов НРА 
Константина Бородулина, в ближай-
шее время причин для удешевления за-
ймов, за исключением разовых акций 
отдельных игроков рынка, нет. Однако 
он уверен: рост ставок будет не столь 
стремительным, так как финоргани-
зации постараются компенсировать 
поддержание их уровня на комфорт-
ных значениях увеличением стоимо-
сти дополнительных услуг и комиссий, 
уплачиваемых при выдаче кредита, по-
яснил эксперт.

— На фоне ужесточения ЦБ регуля-
торных мер, а также до ожидаемого 
в 2022-м количественного ограничения 
кредитования банки будут стараться 
по максимуму нарастить выдачи нео-
беспеченных займов, предлагая потре-
бителям различные акции, особенно 
в канун Нового года, — добавил Кон-
стантин Бородулин.

При прогнозируемом росте ключе-
вого показателя до 7–7,25% в сегмен-
те потребительского кредитования 

ставки могут увеличиться до 14,5–22% 
в зависимости от типа ссуды, оценил 
Константин Бородулин. Если же ЦБ 
не будет повышать ключевую, то к кон-
цу года средневзвешенные проценты 
по займам вырастут на 0,5–0,8 п.п., или 
до 12,9–13,2%, полагает директор по мар-
кетингу «Сравни.ру» Никита Самарин.

В банках также ожидают удорожа-
ния кредитных продуктов. До конца 
года средняя процентная ставка по по-
требительским займам в целом по рын-
ку продолжит рост и может увеличить-
ся до 13%, спрогнозировали в «Дом.РФ».

Судя по инфляции, которая офици-
ально на сегодняшний день состави-
ла 7,26%, Центробанк продолжит повы-
шать ключевую ставку, и вероятность 
того, что до конца года она превысит 
7%, вполне реальна, подчеркнул руко-
водитель отдела аналитических иссле-
дований Высшей школы управления 
финансами Михаил Коган. По его оцен-
кам, средняя ставка по потребкреди-
там вырастет как минимум на 0,9 п.п., 
а по средней максимальной — на 1,2 п.п.

— Кроме того, с 1 октября заработают 
новые надбавки на риск от ЦБ, которые 
банкам придётся закладывать в стои-
мость кредитов. Поэтому указанные па-
раметры роста ставок видятся реаль-
ными, — добавил Михаил Коган.

Если есть необходимость в кредите 
сейчас, то, разумеется, его стоит брать, 
считает Михаил Коган. По его словам, 
вероятность того, что ставки пойдут 
вниз в ближайшие полгода, крайне 
мала. Поэтому если есть нужда в за-
ёмных деньгах, то необходимо сравни-
вать предложения банков и выбирать 
для себя оптимальное как по процен-
там, так и по условиям обслуживания, 
советует эксперт.

Быстрый рост необеспеченного по-
требкредитования разгоняет инфля-
цию, заявляла председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина 17 сентября 
на международном форуме «Банки 
России — XXI век» в Сочи. В своём выс-
туплении она подчеркнула, что может 
потребоваться дополнительное повы-
шение ставки или даже несколько та-
ких шагов на ближайших заседаниях 
совета директоров Банка России. Ко-
нечно, в какой-то момент ставка вер-
нётся к нейтральному уровню, но это 
произойдёт не раньше, чем регулятор 
будет уверен в устойчивом замедле-
нии инфляции, отмечала глава ЦБ.

По данным регулятора, на 1 сентя-
бря этого года объём кредитования на-
селения достиг 23,6 трлн рублей про-
тив прошлогодних 19 трлн.

МНЕНИЕ  

« ПИЛОТАМ И 
БОРТПРОВОД-
НИКАМ, КОТО-

РЫЕ СЛЕДУЮТ В КОМАН-
ДИРОВКИ ИЛИ К МЕСТУ 
РАБОТЫ, ВЫПИСЫВАЮТСЯ 
БИЛЕТЫ ЭКОНОМКЛАССА, 
В СЛУЧАЕ НАЛИЧИЯ СВО-
БОДНЫХ МЕСТ В БИЗНЕС-
КЛАССЕ ОНИ МОГУТ ПЕРЕ-
СЕСТЬ В ЭТОТ САЛОН

Судя по инфляции, ЦБ 
продолжит повышать 
ключевую ставку, и 
вероятность того, что до 
конца года она превы-
сит 7%, вполне реальна
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Альтернативных путей вывести то-
вар сейчас нет, отметил основатель 
группы компаний по перевозкам грузов 
Diazan Динар Хабибуллин. По его сло-
вам, по железной дороге доставка идёт 
очень долго, а авиа- и морские перевоз-
ки сильно выросли в цене. Спрос на них 

высокий со стороны компаний из Евро-
пы и США — большая часть перевозок 
сейчас идёт по этим направлениям, а для 
России фактически не остаётся свобод-
ных контейнеров, утверждает эксперт.

Такая ситуация привела к повы-
шенному спросу на автомобильные 

перевозки, а таможня к таким объё-
мам оказалась не готова, добавил он. 
По прогнозу Динара Хабибуллина, сто-
ит ожидать роста цен на логистические 
услуги внутри России на 15%.

Впрочем, задержки в поставках то-
варов отмечаются и по всем другим ви-
дам перевозок, сказал Михаил Уржум-
цев. В этом сезоне увеличились сроки 
доставки по морю, подтвердила ком-
мерческий директор сети «Снежная 
Королева» Елена Кадыкова. По её сло-
вам, они составляют приблизительно 
20 дней, объём недопоставленного гру-
за — около 25–30%.

Бумага покраснеет

Николай Власов

Аналитик

Е врооблигации традиционно являют-
ся инструментом сохранения боль-

шого капитала и его защиты от инфля-
ции. В текущей парадигме ультранизких 
процентных ставок и угроз роста цен 
инвесторы стоят перед трудным вы-
бором подходящих инструментов 
и стратегии инвестирования. Консен-
сус-ожидания рынка строятся вокруг 
повышения процентных ставок цен-
тробанками на горизонте двух лет, 
и последние протоколы заседаний 
ФРС США подтверждают эти прогнозы. 
Увеличение процентных ставок нега-
тивно повлияет на фондовые индексы 
и на котировки еврооблигаций в целом 
как класса активов.

Грядущее повышение процен-
тов в наибольшей степени скажет-
ся на долгосрочных еврооблигаци-
ях со сроками обращения от семи лет 
и выше. Например, для произвольных 
30-летних бумаг с купоном и доход-
ностью к погашению на уровне 4% пе-
реоценка прибыли до 6,5% в момен-
те приведёт к падению их котировок 

на 32% (треть стоимости). Для инве-
стора (если только он не инвестирует 
на 30-летнем горизонте) это будет оз-
начать застревание в просевшей по-
зиции на годы. Отсюда первый эле-
мент портфельной стратегии сегодня 

— сокращение дюрации (период 
до момента полного возврата капи-
тала, вложенного в бумаги) портфеля 
еврооблигаций.

На мой взгляд, инвесторы могут 
без особого риска вкладываться в бу-
маги со сроками погашения пять–
семь лет, поскольку к 2023 году (кон-
сенсус-ожидания повышения ставки 
ФРС) эти облигации будут переоце-
ниваться рынком уже как трёх- и пя-
тилетние.

Стоит помнить, что бумаги инве-
стиционной категории гораздо мед-
леннее восстанавливают стоимость 
капитала из-за роста процентных 
ставок и доходность по ним не ком-
пенсирует инфляцию. Таргет по ро-
сту цен в США составляет 2%. На те-
кущий момент наблюдается всплеск 
инфляции до уровня 5–6%, но ФРС 
убеждает рынки в его временном ха-
рактере. Если инвестор открыл пози-
ции в десятилетних еврооблигациях 
Investment Grade (инвестиционного 
уровня) с доходностью 1,5% и в High 
Yield (высокодоходные) с прибы-
лью 4%, то при одинаковой коррек-
ции котировок для бумаг катего-
рии Investment Grade потребуется 
примерно в 2,5 раза больше време-
ни, чтобы восстановить потери сто-
имости за счёт купонных поступле-
ний. В этом плане бумаги категории 
High Yield выглядят наиболее инте-
ресными.

При этом я не рекомендую пол-
ностью игнорировать вложения 
в облигации инвестиционной кате-

гории, которые способны стать хо-
рошей защитой как минимум для ча-
сти портфеля в случае реализации 
каких-либо неожиданных негатив-
ных сценариев в экономике, полити-
ке и социальной сфере. В последнее 
десятилетие таких ситуаций встре-
чалось немало: кризис европейско-
го госдолга в 2011–2012 годах, рез-
кое падение цен на сырьевые товары 
в 2015–2016 годах, торговая война 
США и Китая в 2018–2019 годах и, на-
конец, кризис, связанный с пандеми-
ей COVID-19. Было бы слишком опти-
мистичным считать, что кризисные 
явления совсем исчезнут из нашей 
жизни на годы вперёд.

Стоит помнить и про кредит-
ные риски ценных бумаг. Кажущая-
ся высокая ожидаемая доходность 
долга рейтинговой категории B ни-
велируется его повышенным кре-
дитным риском. Так, усреднённая 
вероятность дефолта в этом сег-
менте на пятилетнем горизонте со-
ставляет около 10,3%. При пересчё-
те на среднегодовой результат это 
означает, что еврооблигации кате-
гории B (бумаги подвержены нега-
тивным факторам) в краткосрочной 
и среднесрочной перспективе дают 
более слабый результат с поправ-
кой на дефолтность, нежели бума-
ги с рейтингами BB (в краткосрочной 
перспективе незначительно подвер-
жены негативным факторам). Поэто-
му у инвестора не должно возникать 
иллюзии максимально выгодных ин-
вестиций в бумагах рейтингового 
класса B, ему нужно учитывать воз-
можные потери стоимости порт-
феля из-за дефолтов, размер кото-
рых зачастую перевешивает выгоду 
от формально более высокой ожида-
емой доходности.

 

ПО возможности

A — Сейчас у пользовате-
лей не возникает проблем 

с установкой приложений маркетплей-
сов на смартфоны, люди сами выбира-
ют те сервисы, которые им удобны, — 
сказал эксперт.

Против обязательной предуста-
новки приложений маркетплейсов 
на гаджеты выступила и рабочая груп-
па в сфере связи и информационных 
технологий, сообщил «Известиям» 
её участник, вице-президент Ассоци-
ации кабельного телевидения РФ Ми-
хаил Силин.

— Изначально закон о предустанов-
ке преследовал цель сделать приложе-
ния российских разработчиков более 
конкурентоспособными по сравнению 
с продуктами и сервисами зарубежных 
компаний, — отметил он. — Однако, как 
сочло большинство участников груп-
пы, в случае с маркетплейсами об уси-
лении конкуренции речи не идёт. Та-
кое новшество, наоборот, может дать 
неоправданные преференции одному.

�� ПРОТИВ ДУХА  
И СМЫСЛА ЗАКОНА

Проект постановления, который об-
суждается сейчас с представителями 
бизнеса и экспертным сообществом, 
предусматривает добавление новых 
категорий российских программ для 
предварительной установки на элек-
тронных устройствах. Среди них — 
электронные книги, музыкальные сер-
висы, системы видео-конференц-связи, 
площадки для электронной торговли 
(маркетплейсы), напомнили «Извести-
ям» в Минцифры.

— Предустановка российского мар-
кетплейса — это поддержка отече-
ственных производителей, в том числе 
малого и среднего бизнеса, — считают 
в ведомстве.

Роль электронной торговли особен-
но возросла в период пандемии, отме-
тили в Минцифры. Там добавили, что 
приложение для предустановки мар-
кетплейса могут выбрать по следую-

щим критериям: популярность у рос-
сийских пользователей, объём продаж, 
доля товаров российского производ-
ства, доля производителей из числа 
малого бизнеса и самозанятых.

— Инициатива предустановки при-
ложения маркетплейса противоре-
чит самому духу и смыслу закона 
о предустановке отечественного ПО. 
Идея была в том, чтобы поддержать 
российских IT-разработчиков и вы-
ровнять условия между ними и за-
рубежными транснациональными 
IT-компаниями, — напомнили в Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
(АКИТ). — Но бесплатно предустанов-
ленных зарубежных маркетплейсов 

на гаджетах нет. Кроме того, доля 
трансграничной торговли в россий-
ском e-commerce сейчас не превы-
шает 14%.

Предложение предустанавливать 
маркетплейс похоже на недобросо-
вестную попытку добиться конку-
рентного преимущества, сказал «Из-
вестиям» представитель Ассоциации 
торговых компаний и товаропроизво-
дителей электробытовой и компью-
терной техники (РАТЭК) Антон Гуськов.

— Предустановка — это важнейший 
канал распространения приложений, — 
подчеркнули «Известиям» в антимо-
нопольной службе. — Предоставле-
ние такой возможности обеспечивает 
участнику или нескольким участни-
кам рынка существенное конкурент-
ное преимущество. Поэтому ФАС счи-
тает необходимым проработать проект 
постановления с учётом предложений 
и замечаний всех органов исполни-
тельной власти.

В Минпромторге также ждут доку-
мент на согласование, сказали «Изве-
стиям» в ведомстве. Там согласны, что 
предустановка маркетплейсов влия-
ет на рынок.

На смартфонах есть предустанов-
ленные иностранные аналоги, сообщи-
ли «Известиям» в Wildberries (компа-
нию называют главным претендентом 
на предустановку ПО). Например, 
приложение AliExpress установлено 
на популярных моделях смартфонов, 
уточнил представитель ритейлера. 
В компании уверены, что в предуста-
новке должен быть представлен весь 
перечень приложений — от мессен-
джеров и поисковиков до онлайн-ма-
газинов, так как последние не только 
пользуются широкой популярностью 
у потребителей, но и вносят значитель-
ный вклад в экономику страны.

Речь идёт о русскоязычном прило-
жении AliExpress на гаджетах Huawei, 
Honor, Xiaomi и Vivo. Оно установлено 
на них на коммерческой основе, рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
по связям с госорганами российско-
го офиса компании Сергей Лебедев. 
По его словам, любое приложение мо-
жет быть предустановлено в телефон, 
стоимость варьируется от 60 до 80 цен-
тов за одно устройство. У ритейле-
ра были договоры с Samsung, Huawei, 
Honor, Xiaomi на установку глобально-
го приложения, но в ноябре 2020 года 
их расторгли, добавил представитель 
«AliExpress Россия».

Инвестзаход
Иностранцам хотят вдвое снизить налог на прибыль от акций

Роза Алмакунова

Н алог на доходы от инвестиций в фон-
довый рынок для иностранных граж-

дан может быть снижен с действующих 
30 до 13%. Об этом «Известиям» расска-
зал директор департамента финансо-
вой политики Минфина Иван Чебесков. 
Чтобы повысить привлекательность 
российских площадок, рассматрива-
ется упрощение доступа нерезиден-
тов, отметили в министерстве. Брокер-
ские компании и банки поддерживают 
такой шаг властей, он обеспечит приток 
новых инвесторов на отечественный ры-
нок и увеличит ликвидность. Наиболее 
перспективными выглядят рынки Казах-
стана и Белоруссии, считают эксперты.

Для иностранных граждан налог 
с прибыли от инвестиций может быть 
снижен, рассказал «Известиям» дирек-
тор департамента финансовой полити-
ки Минфина Иван Чебесков. Пока этот 
вопрос обсуждается, уточнил он, до-
бавив, что профессиональные участ-
ники рынка предлагают сделать ну-
левую ставку, но это «опасно» и может 
вызвать недовольство: почему для рос-
сиян 13%, а для иностранцев 0%. Ком-
промисс — 13%.

Для фондового рынка главная зада-
ча — создать условия и инфраструктуру. 
Последняя уже есть, но существует мно-
го барьеров для привлечения иностран-
цев, в том числе налогового характера, 
подчеркнул Иван Чебесков. Он доба-
вил: на данный момент они платят на-
лог с инвестиций в размере 30%. Так-
же необходимо решить вопрос с точки 
зрения идентификации доступа на рос-
сийскую биржу для резидентов других 
стран. Сейчас для граждан иностранных 
государств, даже из стран ЕАЭС, вход 
на рынок РФ и открытие брокерского 
счёта или ИИС затруднены, отметил гла-
ва департамента.

— В России инфраструктура рынка 
одна из лучших как минимум в регионе, 
так и в мире с точки зрения внедрения 
технологий. Мы понимаем, что нужно 
в этом ключе двигаться и развиваться, 

— подытожил Иван Чебесков.
В пресс-службе Минфина «Извести-

ям» заявили: чтобы сделать россий-
ский фондовый рынок более открытым 
и доступным для иностранных граж-
дан, министерство совместно с Банком 
России и участниками рынка рассма-
тривает возможности по упрощению 
их идентификации. В ведомстве доба-
вили, что зарубежные инвесторы-юри-
лица достаточно активно участвуют 
в торгах на отечественных площадках. 
По данным Мосбиржи, их доля в оборо-
те на фондовом и срочном рынках со-
ставляет 48%.

Проект закона, который предус-
матривал бы снижение ставки НДФЛ 
для нерезидентов в отношении дохо-
дов от инвестиций, в Центробанк не по-
ступал, сообщили «Известиям» в пресс-
службе регулятора. Там отметили, что 

положительно относятся к мерам, на-
правленным на повышение привле-
кательности российского фондового 
рынка, в том числе для иностранных 
инвесторов.

В части открытия ИИС иностранца-
ми законодательных ограничений нет, 
однако налоговые нерезиденты не мо-
гут воспользоваться инвестиционными 
налоговыми вычетами, поэтому оформ-
ление такого счёта для них нецелесоо-
бразно, пояснили в ЦБ.

В крупных брокерских компаниях 
поддерживают инициативу снижения 
налоговой ставки и упрощения досту-
па нерезидентов к рынку РФ. По словам 
председателя правления «Финама» Вла-
дислава Кочеткова, такой шаг обеспе-
чит приток на российские биржи новых 
инвесторов и ликвидности. Ставка на-
лога входит в число определяющих вы-
бор факторов и стимулирует к инвести-
циям на отечественном рынке, уверен 
директор департамента управления 
благосостоянием ПСБ Алексей Жоголев.

Несмотря на то что у России есть со-
глашения об избежании двойного на-
логообложения с рядом стран, где пред-
усмотрены размеры взимаемого налога 
на территории РФ, по факту всё услож-
нено, подчеркнул руководитель депар-
тамента интернет-брокера «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Пимонов. В таких 
случаях необходимо определить статус 
резидента и нерезидента при помощи 
дополнительного пакета документов. 
Зачастую, для того чтобы вернуть часть 
уплаченного НДФЛ, инвестору нужно 
самостоятельно обращаться в налого-
вую с большим комплектом докумен-
тов, уточнил эксперт.

Профучастники рынка отметили, что 
уже работают с иностранными гражда-
нами. В «Финаме» рассказали, что от-
крывать счета им могут только в офисе 
при предоставлении паспорта и ин-
формации об источнике происхожде-
ния средств. В ПСБ отметили, что всем 
клиентам вне зависимости от страны 
проживания или их регистрации могут 
предоставить такую возможность за де-
сять минут.

Из-за более трудоёмкой идентифи-
кации иностранцев открытие для них 

брокерского счёта усложнено, отмети-
ли в БКС. Сейчас таким клиентам необ-
ходимо приходить в офис, что в пери-
од пандемии особенно затруднительно, 
признают там. Для привлечения инве-
сторов извне нужен новый облегчённый 
процесс идентификации и верифика-
ции их паспортных данных, уверены 
в компании.

Для российской биржи рынок СНГ 
однозначно перспективен, считает 
Игорь Пимонов. Снижение ставки на-
лога обеспечит равные условия для 
всех инвесторов и откроет физлицам 
из других стран больше возможностей 
для инвестирования в бумаги компаний, 
представленных на отечественных пло-
щадках, указал он.

Основная ставка — на граждан СНГ, 
согласился Владислав Кочетков. По его 
словам, сейчас они вынуждены инве-
стировать в российские ценные бумаги 
через офшорных брокеров, но отдадут 
предпочтение прямым схемам. Наибо-
лее перспективными выглядят рынки 
Казахстана и Белоруссии.

Обсуждаемые меры повысят привле-
кательность российской фондовой пло-
щадки, оценивает старший аналитик 
по акциям компании «Система Капитал» 
Андрей Ушаков. Но приток извне будет 
сдержанным, так как в российский ры-
нок уже инвестируют многие граждане 
союзных государств, считает он. А для 
иностранцев из развитых стран с учё-
том договоров об избежании двойно-
го налогообложения снижение налога 
в РФ компенсируется более высокими 
внутренними налогами на прибыль, до-
бавил эксперт.

— Минус в этой ситуации один — сни-
жение налоговых поступлений в бюд-
жет. Но для России эти потери несуще-
ственные, — указал Андрей Ушаков.

Московская и Санкт-Петербургская 
биржи уже могут начать конкурировать 
с западными площадками за частных 
инвесторов из других государств, уве-
рен Игорь Пимонов. По оценкам Владис-
лава Кочеткова, никаких инфраструк-
турных проблем для обслуживания 
инвесторов из зарубежных стран нет, 
только законодательные и налоговые 
ограничения.

Экономика и бизнес
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« ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ПРЕДУСТАНАВ-
ЛИВАТЬ МАР-

КЕТПЛЕЙС ПОХОЖЕ НА 
НЕДОБРОСОВЕСТНУЮ ПО-
ПЫТКУ ДОБИТЬСЯ КОНКУ-
РЕНТНОГО ПРЕИМУЩЕСТВА

« КИТАЙ — ЛИДЕР ИМПОРТА ТОВАРОВ ЛЁГКОЙ ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ ПО АБСОЛЮТНЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ. 
НА НЕГО ПРИХОДИТСЯ 43% ОТ МИРОВОГО ОБЪЁМА 

ИМПОРТА ЭТИХ ТОВАРОВ В РОССИЮ. СООТВЕТСТВЕННО, НЕДО-
ПОСТАВКИ СЕЙЧАС МОГУТ СОСТАВИТЬ ОКОЛО 10% РЫНКА
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«Боль никогда не уйдёт»
Какие сроки запросило гособвинение по делу о пожаре в «Зимней вишне»

Вероника Кулакова

Ч ерез три года после жуткого пожа-
ра в кемеровском ТРЦ «Зимняя виш-

ня» суд приступил к оглашению приго-
воров по этому делу. Всего возбуждены 
и рассматриваются уголовные дела в от-
ношении 15 человек. 30 сентября была 
установлена вина восьми из них — это 
руководители торгового центра, охран-
ники и пожарные. Самое строгое наказа-
ние — 14,5 года колонии — гособвинение 
запросило для гендиректора компании 

— владельца ТРЦ, самое мягкое — пять 
лет — для одного из пожарных. Траге-
дию, унёсшую жизни 60 человек, кеме-
ровчане до сих пор вспоминают с болью, 
многие из них пришли на заседание суда. 
Почему ответственные за случившееся 
не признают свою вину и на какое на-
казание рассчитывают потерпевшие 
и родственники погибших — в матери-
але «Известий».

30 сентября суд Кемерово установил 
вину руководителей торгово-развлека-
тельного центра «Зимняя вишня» и дру-
гих фигурантов дела о пожаре, который 
произошёл 25 марта 2018 года. Тогда по-
гибли 60 человек, в том числе 37 детей, 
ещё 147 человек пострадали. В момент, 
когда вспыхнул огонь, они находились 
в закрытом кинозале и в игровой ком-
нате на верхнем этаже.

Тушившие возгорание пожарные 
подчёркивали, что, когда они приеха-
ли на место, все эвакуационные вы-
ходы в торговом центре были закры-
ты. При этом в помещении не работала 
ни одна система противопожарной за-
щиты, не было аварийного освещения. 
Да и само здание было построено с мно-
гочисленными нарушениями.

В 14.00 по местному времени судья 
Ленинского районного суда Николай 
Быданцев начал оглашение пригово-
ра. Обвиняемыми проходят восемь че-
ловек — руководители ТРЦ, пожарные, 
охранник, а также представители ком-
пании по установке и обслуживанию 
пожарной сигнализации. На заседание 
пришло много жителей города, в том 
числе родственники погибших.

— Я надеюсь, что сроки будут макси-
мальные. С этой мыслью я и хожу на все 
суды. У нас ни у кого боль не ушла и ни-
когда не уйдёт, — рассказывает Ирина, 
которая потеряла в пожаре девятилет-
нюю дочь.

Она показывает фотографию девоч-
ки и добавляет:

— Посмотрите в глаза моего ребёнка, 
который ждал помощи и не дождался. 
Вот уже более трёх лет я живу с этим.

Самое строгое наказание — 14,5 года 
колонии — гособвинение запросило для 
гендиректора компании — владельца 

ТРЦ Юлии Богдановой. Самое мягкое — 
пять и шесть лет колонии — для пожар-
ных Сергея Генина и Андрея Бурсина.

Кроме них обвиняемыми по делу 
проходят гендиректор ООО «Зимняя 
вишня» Надежда Судденок, техдирек-
тор компании — собственника ТРЦ ОАО 
«Кемеровский кондитерский комбинат» 
(ККК) Георгий Соболев, руководитель 
компании «Системный интегратор», ко-
торая оборудовала торговый центр си-
стемами пожарной безопасности, Игорь 
Полозиненко, инженер компании Алек-
сандр Никитин, а также охранник ККК 
Сергей Антюшин.

«Суд установил, что Богданова Юлия 
Александровна, Судденок Надежда Ва-
сильевна, Соболев Георгий Викторович 
совершили оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности жизни 
и здоровья детей», — сказал судья. Эти 
обвиняемые нарушили и требования 
пожарной безопасности.

Как следует из приговора, Полози-
ненко и Никитин также нарушили тре-
бования пожарной безопасности, Ан-
тюшин признан виновным в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здоровья, Генин 
и Бурсин виновны в халатности. Сроки 
наказания суд назовёт позже.

— Было бы не вполне верным зая-
вить, что суд уже признал виновной 

мою подзащитную, однако из озву-
ченной сегодня позиции это следует. 
Тем не менее приговор полностью ещё 
не оглашён. Когда он будет озвучен, ве-
роятно, мы будем его обжаловать, — со-
общил «Известиям» адвокат Надежды 
Судденок Андрей Пропостин. — Сово-
купность преступлений, которые вме-
няются моей подзащитной, невозмож-
на. Нельзя обвинять человека дважды 
в одном и том же. Из обвинения получа-

ется, что она и оказывала услуги, не от-
вечающие требованиям безопасности, 
и одновременно нарушала требования 
пожарной безопасности. Мы об этом 
говорили в прениях, но, вероятно, суд 
с нами не согласился.

У Александра Ананьева в «Зимней 
вишне» в день трагедии находились три 
дочери: 5-летняя Валерия и 11-летние 
Майя и Ксения. Все девочки погибли. 
После произошедшего Александр на-

чал собственное расследование, он счи-
тает, что следствие и судебный процесс 
настроены на то, чтобы виновные полу-
чили минимально возможное наказа-
ние или вовсе избежали его.

— Сейчас СК РФ определены 15 об-
виняемых, по которым завершено рас-
следование и ведутся или начинаются 
судебные процессы. Но однозначно вы-
явлены не все виновные. До сих пор есть 
круг лиц, по которым даже существу-
ет доказательная база, но которые, как 
«неприкасаемые», не привлечены к от-
ветственности, — полагает он.

Александр считает, что все охран-
ники действовали неправильно. В част-
ности, один из них, по мнению Ананье-
ва, якобы имел возможность открыть 
эвакуационные выходы и направить 
сотрудников МЧС на спасение людей, 
о бедственном положении которых был 
осведомлён. Но вместо этого он повёл 
сотрудников МЧС к очагу возгорания, 
уводя их от людей, ждущих помощи. 

Сбежала из дворца 
Куда исчезла экс-замминистра просвещения  
Марина Ракова

Елена Балаян, Валерия Нодельман

50  млн рублей хищений в рамках 
нацпроекта «Образование», к ко-

торым, по версии следствия, может быть 
причастна бывшая замминистра просве-
щения России Марина Ракова, вероят-
но, лишь вершина айсберга, сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани-
тельных органах. В будущем счёт может 
идти на гораздо более значительные 
суммы. По данным базы СПАРК, фигу-
рирующий в деле фонд получил более 
3 млрд рублей субсидий. Самой Мари-
не Раковой обвинение пока не предъяв-
лено, от правоохранительных органов 
она скрылась. Впоследствии это может 
стать отягчающим обстоятельством при 
избрании ей меры пресечения, отмети-
ли юристы.

По данным источника «Известий» 
в правоохранительных органах, уголов-
ное дело по факту хищения бюджетных 
средств, предназначенных на реализа-
цию госконтрактов в сфере образова-
ния (ч. 4 ст. 159 УК РФ), было возбуждено 
ещё 9 августа. Уже тогда следствию было 
известно, что к махинациям может быть 
причастна вице-президент ПАО «Сбер-
банк», директор дивизиона «Цифро-
вые образовательные платформы» Ма-
рина Ракова, которая с 2018 по 2020 год 
была заместителем министра просве-
щения РФ.

По версии следствия, находясь в этой 
должности, в 2019 году Ракова «в ко-
рыстных интересах пролоббировала 
выделение ФГАУ “Фонд новых форм раз-
вития образования” (ФНФРО) бюджет-
ных средств, предназначенных на реа-
лизацию государственных контрактов 
в рамках федерального проекта “Учи-
тель будущего” национального проек-
та “Образование”». При этом в качестве 
подрядной организации руководство 
фонда привлекло Московскую высшую 
школу социальных и экономических 
наук (МВШСЭН). Следователи провели 
профильные экспертизы двух контрак-
тов от 13 и 18 сентября 2019 года.

Согласно сайту госзакупок, пер-
вый был посвящён «сопровождению 
деятельности центров непрерывного 
повышения профессионального ма-
стерства педагогических работников», 
создаваемых в субъектах РФ в рамках 
федерального проекта «Учитель буду-
щего» нацпроекта «Образование». Вто-
рой — разработке и апробации модели 
создания и функционирования профес-
сиональных сообществ учителей в рам-
ках того же проекта.

Цена обоих контрактов — 52 млн руб-
лей. На сайте госзакупок сказано, что 
заключению контрактов предшество-
вал открытый конкурс, который про-
водился на электронной площадке ЗАО 
«Сбербанк-АСТ».

По двум «научным изысканиям» 
эксперты выявили признаки фаль-
сификации отчётной документации. 
В частности, было установлено, что «вы-
полненные работы по качественным ха-
рактеристикам не соответствуют тре-
бованиям, указанным в техническом 
задании, — цель не достигнута, задачи 
не выполнены, практическое приме-
нение не представляется возможным». 
«Работы, выполненные МВШСЭН, при-
няты ФНФРО неправомерно, денежные 
средства выплачены необоснованно», — 
сказано в результатах экспертизы, о ко-
торых рассказал источник «Известий».

Это далеко не всё, что может быть 
предъявлено экс-чиновнице в качестве 
обвинения. Сейчас идут экспертизы до-
полнительных контрактов на общую 

сумму свыше 150 млн рублей, вероятно, 
реализованных при покровительстве 
Марины Раковой, сообщил источник. 
По его словам, специалисты проверят, 
не была ли фальсифицирована отчёт-
ная документация.

«Известия» направили запросы 
в Минпросвещения и МВД.

Марина Ракова заняла должность 
замминистра просвещения в октябре 
2018 года. Согласно данным базы СПАРК, 
с 2016 года до назначения она возглав-
ляла ФГАУ «Фонд новых форм развития 
образования» — тот самый, которому 
впоследствии министерство выделя-
ло миллионы и даже миллиарды из фе-
дерального бюджета.

До 2018 года фонд получал средства 
из федерального бюджета только от Ми-
нобрнауки РФ. В разные годы суммы ва-
рьировались от 6 млн до 79 млн рублей. 
С февраля 2018 года фонд начал полу-
чать деньги от Минпросвещения, а за-
тем Марина Ракова перешла на работу 
в ведомство. Размеры выделяемых суб-
сидий сразу подскочили в разы. В фев-
рале 2018 года это было 350 млн, а 31 ян-
варя 2019-го — уже 1,7 млрд рублей. 
В 2020 году фонд получил два бюджет-
ных транша — на 1 млрд 62 млн в январе 
и 7,9 млн рублей в августе. Деньги пере-
числялись в качестве «субсидии авто-

номным учреждениям на финансовое 
обеспечение государственного (муни-
ципального) задания на оказание госу-
дарственных (муниципальных) услуг 
(выполнение работ)». Всего за три года 
фонду было перечислено 3,36 млрд руб-
лей.

16 марта 2020-го премьер Михаил 
Мишустин подписал указ об освобож-
дении Марины Раковой (по её прось-
бе) с поста замминистра просвещения 
РФ, после чего она перешла на работу 
в Сбербанк.

28 сентября прошли обыски дома 
у самой Марины Раковой и у близких 
к ней людей: Максима Инкина, который 
в 2019 году был директором ФНФРО, Ев-
гения Зака, тогда работавшего его заме-
стителем, и Анны Хамардюк, в 2019 году 
занимавшей пост руководителя депар-
тамента стратегии, анализа, прогноза 
и проектной деятельности Минпросве-
щения. Об этом «Известиям» рассказал 
источник, близкий к следствию.

Страх и риск 
13% россиян генетически склонны к тяжёлому COVID-19

Ольга Коленцова

М еждународный коллектив учё-
ных определил, что обладате-

ли особого варианта гена, регулиру-
ющего функции иммунной системы, 
в два раза чаще попадают на ИВЛ при 
заражении COVID-19. Соавторы ис-
следования из России уточнили, что 
у таких людей выше и сам риск зараз-
иться коронавирусом. Также специа-
листы выяснили: в РФ граждан с этим 
вариантом гена около 13%. Впрочем, 
генетика — не единственный и не са-
мый важный фактор риска развития 
осложнений при коронавирусе, отме-
чают эксперты.

�� ЧЁРТОВА ДЮЖИНА

Комплекс генов HLA играет важную 
роль в иммунном ответе. Ранее учё-
ные доказали, что некоторые из вари-
антов таких генов приводили к более 
тяжёлому течению атипичной пнев-
монии, вспышка которой произошла 
в 2003 году. Исследователи решили 
изучить связь этих генов с COVID-19.

Международный коллектив учё-
ных из Германии, Швейцарии, США, 
Испании, Австрии, Великобритании 
и России под руководством специа-
листов из клиники «Шарите» (Бер-
лин) проанализировал, как связаны 
варианты гена HLA и тяжесть тече-
ния COVID-19. В исследовании уча-
ствовали 435 пациентов старше 18 лет 
из Германии, Испании, Швейцарии 
и США с разной тяжестью течения 
COVID-19 — от бессимптомного тече-
ния до смертельных исходов.

Оказалось, что есть довольно ча-
стый вариант гена HLA-C (а имен-
но HLA-C*04:01), который примерно 
вдвое повышает риск попасть на ИВЛ 
при заражении коронавирусом. Связи 
между этим вариантом гена и вирус-
ной нагрузкой у госпитализирован-
ных пациентов обнаружено не было. 
Как предположили авторы исследова-
ния, когда люди поступают с тяжёлой 
дыхательной недостаточностью, ви-
рус уже частично выведен из организ-
ма. Болезнь же продолжается вслед-
ствие запущенных воспалительных 
механизмов.

С российской стороны в иссле-
довании участвовали специалисты 
из медико-генетического центра 
Genotek. Они решили использовать 

данные 13 тыс. пациентов центра 
и другие научные статьи (всего по-
лучилось проанализировать дан-
ные 1,8 млн человек), чтобы увели-
чить выборку исследования и понять, 
сколько процентов россиян, а также 
жителей других стран обладают ва-
риантом гена HLA-C. Выяснилось, что 
он есть у 13% людей в России и Герма-
нии, у 16% в Швейцарии и у 15% в Ис-
пании.

— Мы также решили проверить ги-
потезу о том, что этот же вариант гена 
может быть связан не только с более 
тяжёлым течением болезни, но и с ве-
роятностью заболеть COVID-19, — рас-
сказал директор по продукту ком-
пании Genotek , эксперт рынка 
Национальной технологической ини-
циативы «Хелснет» Александр Ра-
китько. — Мы использовали резуль-
таты других ранее опубликованных 
исследований, чтобы понять, как ча-
сто эта мутация встречается у тех, кто 
переболел, и у тех, кто не переболел. 
В итоге выяснилось, что упомянутый 

выше вариант HLA-C немного повы-
шает риск подхватить COVID-19.

Как добавил Александр Ракитько, 
точных данных по вероятности зара-
жения дать пока нельзя. Сейчас рас-
чёты говорят о том, что она повыша-
ется примерно на 10% у обладателей 
такого варианта гена. Но для более до-
стоверных выводов требуются допол-
нительные исследования.

По словам эксперта, одно из воз-
можных объяснений высокой уяз-
вимости обладателей HLA-C по от-
ношению к COVID-19 — то, что этот 
вариант может приводить к снижен-
ной способности антител человека 
связываться с белками SARS-CoV-2. 
Проверить наличие этого гена мож-
но в лаборатории, которая занимает-
ся соответствующим анализом.

�� НЕ ПРИГОВОР

Как указали учёные, результаты ис-
следования позволят выделять лю-
дей группы риска. Однако генетика — 

не единственный и не самый главный 
фактор, связанный с тяжёлым течени-
ем COVID-19.

— Безусловно, генетика играет роль 
в предрасположенности человека 
к различным заболеваниям. Хорошо 
известно, что некоторые гены повыша-
ют риск развития аллергии или зара-
жения инфекционным заболеванием. 
Однако если статистика говорит, что 
риск повышается на несколько процен-
тов, это далеко не приговор. Гораздо 
более важными факторами в случае 
COVID-19 являются сопутствующие 
заболевания: сердечно-сосудистые па-
тологии, диабет. Они в разы повышают 
риски тяжёлого течения болезни и ве-
роятность развития постковидных ос-
ложнений, — сказал «Известиям» ди-
ректор Научно-клинического центра 
прецизионной и регенеративной ме-
дицины Института фундаменталь-
ной медицины и биологии Казанского 
федерального университета Альберт 
Ризванов.

Вывод о связи частоты попадания 
больных COVID-19 на ИВЛ и наличия 
у них определённого варианта гена 
был достоверно получен только для 
нескольких сотен людей, заметил врач 
педиатр-иммунолог, профессор Анд-
рей Продеус.

— Да, мы знаем, что распространён 
ген у определённого процента популя-
ции, но для более достоверных данных 
нужно увеличивать выборку. Впрочем, 
конечно, связь более тяжёлого течения 
многих болезней, в том числе COVID-19, 
с определёнными генами существует, 
и этот вопрос необходимо продолжать 
прорабатывать, — считает специалист.

По мнению учёных, наличие ва-
рианта гена HLA-C, скорее всего, 
не связано с повышенной смертно-
стью от COVID-19. Например, в Швей-
царии, где 16% граждан обладают та-
кой наследственностью, количество 
летальных исходов на душу населения 
ниже, чем в Германии, где вариант гена 
HLA-C у 13% населения.
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По двум «научным изы-
сканиям» эксперты вы-
явили признаки фаль-
сификации отчётной 
документации. В част-
ности, было установле-
но, что «выполненные 
работы по качествен-
ным характеристикам 
не соответствуют тре-
бованиям, указанным  
в техническом задании»
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Системный вердикт

Александр Чубарьян

Историк

Д искуссии о том, как следует наказать 
военных преступников и деятелей 

нацистского режима, шли уже во время 
войны. Советский Союз с самого нача
ла предлагал союзникам организовать 
полноценный судебный процесс. Впер
вые об этом было сказано в заявлении 
советского правительства ещё 14 октя
бря 1941 года. Дискуссии особенно уси
лились в 1943 году после Сталинграда, 
когда стало очевидно, что нацистская 
Германия потерпит поражение. В это вре
мя между странами антигитлеровской 
коалиции уже существовали разногла
сия по другим вопросам — в частности, 
по поводу открытия второго фронта в Ев
ропе. И в вопросе о возмездии за пре
ступления Третьего рейха обнаружились 
разные точки зрения.

Премьер-министр Великобритании 
Уинстон Черчилль призывал союзни-
ков не церемониться с военными пре-
ступниками. Американский президент 

Франклин Рузвельт и по этому вопро-
су, и по ряду других больше склонял-
ся к точке зрения Советского Союза. 
В конце концов возобладал наш под-
ход — нужен судебный процесс с со-
блюдением всех юридических норм. 
Идея была в том, чтобы наказание де-
ятелей Третьего рейха отличалось 
от их практики внесудебных массовых 
казней. Окончательно об этом догово-
рились в феврале 1945 года.

Было принято решение провести 
процесс непременно на территории 
Германии. Выбор места был очевиден. 
Нюрнберг — город в Южной Германии, 
в Баварии, где зарождался национал-
социализм, где Гитлер начинал свой 
путь к власти. Со второй половины 
1930-х Нюрнберг стал неофициальной 
столицей НСДАП — здесь проводились 
партийные съезды и знаменитые фа-
кельные шествия на стадионе. На од-
ном из съездов были приняты так на-
зываемые Нюрнбергские расовые 
законы, которые легли в основу истре-
бления целых народов. Это было сим-
волическое место.

Обвинение очень хорошо подго-
товилось. Следственные органы раз-
ных стран представили документы, 
которые должны были доказать пре-
ступления нацизма. В СССР над этим 
работала Чрезвычайная государ-
ственная комиссия, собиравшая све-
дения о преступлениях на оккупиро-
ванных территориях.

Процесс произвёл огромное впе-
чатление на весь мир — на нём рабо-
тали сотни журналистов из многих 
стран. Во время войны преступления 
нацистов освещались довольно широ-

ко: в мире были известны отдельные 
факты, и люди уже знали, что такое ге-
стапо, СС. Но в ходе многомесячного 
Нюрнбергского процесса разрознен-
ные данные впервые были собра-
ны воедино и сведены в общий поток, 
который выявил весь масштаб престу-
плений. Мир ужаснулся.

Очень важно, что на процессе речь 
шла не только непосредственно о на-
цистских военных преступниках, 
но и об их пособниках. Нюрнбергский 
процесс ясно и чётко осудил тех, кто 
сотрудничал с Гитлером. Они также 
подлежали наказанию. Во всех стра-
нах одновременно начались поиски 
коллаборантов и обнародование дан-
ных о лицах и организациях, кото-
рые действовали заодно с нацистами. 
Во многих государствах начались суды 
как над рядовыми пособниками, так 
и над государственными лидерами — 
в частности, над главой коллабораци-
онистского правительства Франции 
Филиппом Петеном. И у людей роди-
лось общее ощущение, что справедли-
вость восторжествует, что предатель-
ство не останется безнаказанным. Это 
важный политико-юридический ре-
зультат Нюрнбергского процесса.

Процесс оказал большое влияние 
на немцев. Поначалу они относились 
к трибуналу скептически, считая, что 
это не справедливый суд, а месть по-
бедителей. Германия в 1945 году была 
растеряна, население деморализова-
но. Но процесс открыл такую чудо-
вищную картину преступлений, ко-
торая и немцев не могла оставить 
равнодушными. Конечно, были в Гер-
мании люди, которые испытывали но-
стальгию по Третьему рейху, не все 
они понесли наказание. К моменту вы-

несения приговора Нюрнбергского 
трибунала и в дальнейшем большин-
ство немцев стали воспринимать суд 
в Нюрнберге как акт справедливо-
сти. Сегодня мы можем отметить: Гер-
мания рассчиталась за своё прошлое. 
Оправдание нацизма — немыслимая 
вещь для любого правительства по-
слевоенной Германии.

На мой взгляд, самое главное 
в Нюрнбергском процессе — не толь-
ко и не столько наказание, кото-
рое понесли виновные. Конечно, суд 
в первую очередь оценивает вину 
конкретного человека, совершивше-
го конкретное деяние. Но специфи-
ка Нюрнберга состояла в том, что, во-
первых, были названы преступными 
организации и осуждена вся систе-
ма преступной власти. А во-вторых, 
впервые были наказаны лица и ор-
ганизации, обвинённые в соверше-
нии преступлений против человечно-
сти. Такое понятие уже существовало, 
но именно Нюрнбергский трибунал 
ввёл его в правовую практику.

К сожалению, наши молодые со-
временники почти не знакомы с этим 
событием. Мы проанализировали 
учебники истории в разных странах 
Европы, и я вынужден констатировать, 
что Нюрнбергский процесс изучает-
ся очень мало. Большинство моло-
дых людей даже не знают, что был та-
кой международный суд и что деяния 
нацистской Германии были осужде-
ны как преступление. Нацизм не умер, 
неонацистские настроения распро-
страняются во многих государствах, 
и историю Нюрнбергского процес-
са нужно использовать не только для 
просвещения, но и как средство вос-
питания.

Вне протокола
Малоизвестные факты и загадки суда века

Юлия Игнатьева

З а время работы трибунала в Нюрн
берге, который заседал без ма

лого  год, происходили разные со
бытия — в том числе и не вошедшие 
в стенограмму, хотя имевшие прямое 
отношение к судебному процессу. Кто 
украл молоток главного судьи, как со
ветская переводчица оказалась в объя
тиях Германа Геринга и почему до сих пор 
не раскрыты причины гибели двух со
ветских граждан? О «неофициальном» 
Нюрнберге писали очевидцы процесса, 
а сейчас эти факты изучают современ
ные историки.

Заседания Нюрнбергского трибу-
нала стали главным событием после-
военной Европы. Сюда стремились 
попасть и журналисты, и обычная пу-
блика. Всеми административными во-
просами, включая выдачу пропусков, 
ведали американцы. За 10 месяцев рабо-
ты трибунала было выдано 60 тыс. про-
пусков, сообщает Иосиф Гофман, тело-
хранитель главы советского обвинения 
Романа Руденко, в своей книге «Нюрн-
берг предостерегает».

«Не раз в зале суда появлялись весьма 
расфранчённые дамы, каким-то обра-
зом получившие пропуска на длитель-
ный срок, — пишет в книге «Нюрнберг-
ский эпилог» секретарь советской 
делегации Аркадий Полторак. — Од-
нажды в перерыве между заседаниями 
я очутился рядом с двумя такими дама-
ми. В тот день обвинитель предъявлял 
доказательства, касавшиеся немецко-
фашистской агрессии против Австрии, 
но не успел закончить своих объясне-
ний. Дамы были огорчены этим обсто-
ятельством. Одна из них спросила дру-
гую, придёт ли она на следующий день. 
Ответ был умилительным:

— Конечно, приду, моя милая, ведь 
я так хочу узнать, чем же закончилась 
эта агрессия против Австрии.

Даме было под пятьдесят, но она, увы, 
как-то не успела вовремя узнать, каким 
это образом Австрия вдруг перестала 
существовать».

А журналисты испы-
тывали с аккредитаци-
ей трудности. Даже та-
кие именитые, как Илья 
Эренбург. Советский пуб-
лицист сумел попасть 
на заседание трибунала 
только благодаря наход-
чивости коллеги — кари-
катуриста-известинца 
Бориса Ефимова, кото-
рый рассказал эту исто-
рию в книге «Десять десятилетий».

Поначалу Эренбурга не хотели пу-
скать даже в гостиницу. «Что у вас тут 
происходит? — повышенным тоном за-
говорил Эренбург. — Я приехал из Праги 
на “Виллисе”, который мне дал генерал 
Свобода, устал, проголодался, а меня, 
Эренбурга, не пускают в гостиницу, тре-
буют пропуск. Что тут происходит?» Это 
препятствие преодолели достаточно 
быстро — Ефимов убедил администра-
тора, что перед ним стоит всемирно из-
вестный писатель-антифашист.

Но выдать Эренбургу пропуск на за-
седания трибунала американцы отказа-
лись — советский лимит был исчерпан. 
Эренбург, вспоминает Ефимов, был вне 
себя. «Скажите ему (некоему полковни-
ку Мэдэри. — «Известия»), что я приехал 
сюда только на два дня, и, если мне не-
медленно не дадут пропуск, я сейчас же 
уеду. Пусть станет известно, что Эрен-
бурга не пустили на процесс гитлеров-
ских разбойников».

Дело кончилось тем, что Эренбург 
отобрал пропуск у Ефимова и два дня 
ходил на заседания по чужому докумен-
ту с чужой фотографией.

Тогда стало чем-то вроде спорта: как 
попасть в зал № 600, где проходил про-
цесс, перехитрив охрану? Случались 
и просто неординарные истории. Не-
сколько таких ситуаций описала со-
ветская переводчица-синхронистка 
Татьяна Ступникова в своих мемуарах 
«Ничего кроме правды».

Один журналист, по воспоминани-
ям Ступниковой, американец или фран-
цуз, «приклеил на пропуск фотографию 
своего самого любимого мопса в спор-
тивной шапочке и при галстуке». Аме-
риканская охрана, контролировавшая 
все входы и выходы, не заметила подло-
га и впустила хулигана.

Всеобщее восхищение своими бес-
пристрастностью и корректностью 
вызывал председатель трибунала — 
британский судья Джеффри Лоуренс. 
Тем обиднее выглядел тот факт, что 
именно сэр Джеффри оказался жерт-
вой первой кражи на Нюрнбергском 
процессе.

«Зал был полон не только непосред-
ственными участниками процесса, 
но и такой зачастую трудно управля-
емой публикой, как журналисты, — пи-
шет Аркадий Полторак. — Их бурная ре-
акция на те или иные реплики сторон 
нередко грозила нарушить нормальный 
ход судебного заседания. <...> В этих 
случаях лорд Лоуренс неизменно был 
на высоте положения, хотя и не пользо-
вался для наведения порядка никакими 
атрибутами председательской власти. 
В его руках не было ни традиционно-
го звонка, ни столь же традиционного 
молоточка».

Кстати, почему у председательству-
ющего судьи не оказалось молоточка? 
По воспоминаниям очевидцев, в нача-
ле процесса он находился на положен-
ном месте и даже попал в фотохрони-
ку. Этот молоток приехал в Нюрнберг, 
уже будучи историческим артефак-
том. Полторак рассказывает, что ин-
струмент был «участником» неких про-
цедур на выборах губернатора штата 
Нью-Йорк в 1928 году, на которых по-
бедил будущий президент США Фран-
клин Рузвельт, а в Нюрнберг его привёз 
американский судья трибунала Фрэн-
сис Биддл. По версии Полторака, Биддл 
сам рассчитывал занять кресло пред-
седателя в Нюрнберге. «Американец 
сделал красивый жест и преподнёс ему 
(Джеффри Лоуренсу. — «Известия») эту 
историческую реликвию, — пишет ав-
тор «Нюрнбергского эпилога». — Случи-
лось это перед открытием первого су-
дебного заседания 20 ноября 1945 года. 
Но, увы, председательский молоток 
просуществовал всего два дня. Узнав 
историю этого инструмента, его “уве-
ли”». Полторак грешит на американских 
журналистов.

А переводчица Татьяна Ступникова 
попала в опасную ситуацию.

«В один из жарких летних дней нача-
ла августа я мчалась по коридору в зал 
суда, в наш переводческий “аквариум”, 
куда можно было проникнуть через бо-
ковую дверь в конце коридора, — рас-
сказала она в своей книге. — Опоздания 
были нежелательны, а строгий амери-
канский начальник синхронистов имел 
обыкновение лично проверять нашу 
пунктуальность. Потому-то я, ничего 
не замечая вокруг, бежала, напрягая 
все силы, чтобы не опоздать, но вдруг 
поскользнулась на гладком полу, про-
летела по инерции некоторое рассто-
яние и наверняка бы упала, если бы 
кто-то большой и сильный не подхва-
тил меня. В первый момент я ничего 
не могла понять и только почувство-
вала силу мужских рук. Я оказалась 
в объятиях крепкого мужчины, удер-
жавшего меня от падения. Всё это дли-
лось, наверное, несколько секунд, кото-
рые показались мне вечностью. Когда 
же я очнулась и подняла глаза на моего 
спасителя, передо мной совсем рядом 
оказалось улыбающееся лицо Германа 
Геринга, который успел прошептать мне 
на ухо: Vorsicht, mein Kind! («Осторожно, 
дитя моё!»). Помню, что от ужаса у меня 
внутри все похолодело».

История

«Геринга заботил лишь 
посмертный имидж»
Переводчик стенограммы Нюрнбергского процесса  
Сергей Мирошниченко — об обоснованности  
приговоров нацистам и актуальности решений трибунала

Юлия Игнатьева

Последние тома стенограммы Нюрн
бергского процесса на русском язы

ке будут опубликованы менее чем через 
два года. Полная русскоязычная вер
сия — 16 тыс. страниц протокола — ста
нет общедоступной впервые. Об этом 
в интервью «Известиям» сообщил пе
реводчик и публикатор стенограммы 
юрист Сергей Мирошниченко. В ходе бе
седы он рассказал о специфике работы 
со стенограммой и объяснил, почему Ге
ринг держался на суде так самоуверен
но, а трибунал оправдал главного финан
систа рейха, но казнил пропагандиста.

В чём особенность нюрнбергского дела — 
как с точки зрения современного права, 
так и норм своего времени?

Суд отличало то, что доказатель-
ная база строилась в первую очередь 
на огромном массиве немецких доку-
ментов. Самые изобличающие герман-
ские власти документы были впервые 
предъявлены именно на Нюрнбергском 
процессе. Всем известный Приказ о ко-
миссарах — о немедленном уничтоже-
нии политических работников. Докла-
ды в Берлин айнзацгрупп (эскадроны 
смерти, совершавшие массовые убий-
ства на оккупированных нацистами 
территориях. — «Известия»), полиции 
безопасности и СД (служба безопасно-
сти рейхсфюрера СС, руководившая 
айнзацгруппами. — «Известия»), кото-
рые отчитывались с мест об уничто-
жении евреев — прямым текстом. Ни-
чего не скрывая, исполнители писали 
о том, что мирное еврейское население, 
коммунисты, политические активисты 
уничтожались в ходе массовых акций 
путём расстрелов. Широко использова-
лись немецкие документы, свидетель-
ствующие о массовой гибели советских 
военнопленных, о насильственно выве-
зенных в Германию рабочих. Приводи-
лись доклады немецких врачей, кото-
рые описывали санитарное состояние 
лагерей.

С другой стороны, были документы 
советской стороны — Чрезвычайной го-
сударственной комиссии, которая сразу 
после освобождения территорий от ок-
купации фиксировала совершённые на-
цистами преступления. В ходе процесса 
можно было соотнести все факты. Ска-
жем, есть доклад айнзацгруппы C о рас-
праве в Киеве в Бабьем Яре, после осво-
бождения туда заходит Красная армия, 
вскрывает массовые захоронения, и ЧГК 
отражает это в своих актах. Суд внима-
тельно оценивал документы — их про-
исхождение, возможность подтверж-
дения. Суд отводил часть документов 
даже при небольших сомнениях в их до-
стоверности. Например, трибунал отвёл 
как недостоверный документ, представ-

ленный британской делегацией, о том, 
что НСДАП планировала расширение 
программы эвтаназии с неизлечимых 
психически больных на лиц, страдаю-
щих лёгочными и сердечными заболе-
ваниями.

Защита жаловалась: то мало времени 
на знакомство с документами обвине
ния, то вообще их не представили.

Доказательств собралось такое ко-
личество, что аппараты обвинителей 
не успевали их отбирать, переводить 
на другие языки, множить. Поэтому суд 
нашёл временное решение — в начале 
процесса документы зачитывались поч-
ти полностью. Трибунал принял реше-
ние до момента, пока у защиты не будет 
полных текстов документов, рассмат-
ривать только те сведения, которые оз-
вучивались в микрофон и таким обра-
зом попадали в систему синхронного 
перевода.

Некоторые критиковали пункты, каса
ющиеся обвинения в заговоре. Вас, как 
юриста, они не смущают?

Эти пункты много критиковались 
с различных правовых позиций. Тема 
порождена разницей между англосак-
сонской и континентальной правовыми 
системами. В англосаксонской систе-
ме под заговором понимается простой 
умысел двух и более лиц на соверше-
ние преступления. Даже если они нико-
го не ограбили, наличие сговора — уже 

преступление. В континентальной сис-
теме сговор нескольких лиц не является 
преступлением, но расценивается как 
отягчающее обстоятельство. В концеп-
ции заговора, на мой взгляд, особенно 
слабым выглядело обвинение части 
подсудимых в перевооружении Герма-
нии. Первым персонажем здесь, конеч-
но, был Шахт (Ялмар Шахт, президент 
Рейхсбанка, оправдан. — «Известия»). 
Ему предъявлялось финансирование 
военной машины с помощью векселей, 
Рейхсбанка, министерства экономики.

Можем ли мы оценивать приговоры 
Нюрнберга с сегодняшней точки зре
ния? Скажем, вы, как юрист, понимаете, 
почему Гессу дали пожизненный срок?

Осудив его на пожизненное заклю-
чение, а не на казнь, трибунал подтвер-
дил, что главные преступления нацисты 
совершили после нападения на Совет-
ский Союз 22 июня 1941 года. Гесс улетел 
в Англию 11 мая 1941 года. То есть ког-
да совершалась основная масса пре-
ступлений, он не был в руководстве 
Германии. Но Гессу предъявлялось 
ни много ни мало создание во всей Ев-
ропе нацистской «пятой колонны». Нем-
цев, проживавших в других странах, под 
видом культурных сообществ объеди-
няли в организации Фольксдойче. Они 
становились проводниками полити-
ки Германии, получали задания от аб-
вера, от МИДа и подготавливали почву 
для германского вторжения. Кроме того, 

Гесс поставил огромное количество под-
писей под декретами, ограничивающи-
ми свободу слова, что трибунал расце-
нил как подготовку к агрессивной войне. 
Он в полной мере был осведомлён о пла-
нах Гитлера и всячески их поддерживал. 
Я считаю, его приговор заслужен.

При этом Шпеер, раскрутивший герман
скую военную промышленность, один 
из самых близких к Гитлеру людей, отси
дел всего 20 лет. Разве это справедливо?

Шпеер, в отличие от Гесса, пытался 
изобразить раскаяние (Альберт Шпе-
ер — архитектор и рейхсминистр воору-
жения. — «Известия»). Во-первых, он за-
явил о коллективной ответственности, 
фактически согласившись с доводами 
о заговоре. Он был единственным, кто 
сказал, что все руководители Германии 
несут коллективную ответственность. 
Думаю, это польстило Джексону, кото-
рый усиленно продвигал концепцию 
заговора, и в целом американскому об-
винению. Кроме того, Шпеер сообщил 
суду, что планировал убить Гитлера, пу-
стив ядовитый газ в бункер. И помеша-
ло ему только то, что вентиляционную 
шахту бункера обложили кирпичной 
стеной. Всё это могло вызвать снис-
хождение суда. Хотя Шпеер несёт от-
ветственность за большое количество 
нацистских преступлений.

Не могу не спросить о ключевом персо
наже Нюрнбергского процесса — Герин
ге. Как заявляла его жена, он «жил сам 
и давал жить другим». Если бы Геринг всё
таки сдвинул Гитлера с должности, исто
рия могла бы пойти подругому?

Гитлер был фанатиком, а Геринг — 
прагматичным политиком. Даже свою 
преданность Гитлеру он демонстриро-
вал на процессе из прагматических со-
ображений. Он понимал, что его, как 
главного обвиняемого, ждёт казнь, и за-
ботился только о своём посмертном 
имидже. Думаю, яд, который он при-
нял накануне казни, был у него с само-
го начала процесса — вот почему он так 
уверенно держался. Мог ли Геринг прий-
ти к власти? В годы войны он самоу-
странился от руководства Германи-
ей, впадал в наркотические депрессии. 
В заговоре военных имя Геринга как 
возможной кандидатуры не звучало, 
сам Геринг не планировал покушения. 
Думаю, что в силу плохого состояния 
он просто не смог бы захватить власть.

МНЕНИЕ
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Спорт

Брата два
Команды Алексея и Василия Березуцких сразятся за топ-3

Николай Егорычев 

В очередном, десятом по счёту туре 
чемпионата России сразу несколь-

ко матчей вызывают особый интерес. 
Главной игрой уикенда станет встреча 
ЦСКА и «Краснодара», ведь команды 
располагаются рядом в турнирной та-
блице — на пятой и четвёртой строчках 
соответственно. У армейцев и «быков» 
равное количество очков (по 16), и по-
бедитель сразу же ворвётся в тройку ли-
деров РПЛ. По-своему интересны так-
же матчи «Динамо» — «Крылья Советов» 
и «Ахмат» — «Спартак».

�� ЦСКА — «КРАСНОДАР»

Помимо турнирных задач, что решают 
ЦСКА и «Краснодар», в их очной встре-
че есть ещё одна — семейная — интри-
га. Армейцев возглавляет Алексей Бе-
резуцкий, а его брат Василий входит 
в тренерский штаб «быков». Настав-
ник «Краснодара» Виктор Гончаренко, 
также работавший в ЦСКА, пропустит 
матч из-за дисквалификации. Руково-
дить гостями с бровки будут Василий 
Березуцкий и ещё один помощник Гон-
чаренко — Александр Ермакович.

До недавнего времени братья Бе-
резуцкие вместе работали в ЦСКА. 
В апреле Василий покинул армейский 
клуб и перебрался в «Краснодар», куда 
его позвал как раз Гончаренко. Спустя 
пару месяцев ЦСКА возглавил Алек-
сей Березуцкий. А летом стало извест-
но, что Алексей звал Василия обратно 
в ЦСКА, но тот ответил отказом. «Силь-
ного энтузиазма я у него не увидел», — 
сказал тогда главный тренер армейцев.

ЦСКА подходит к встрече с «Красно-
даром» практически без потерь. Дав-
но травмированы защитники Бруно 
Фукс и Хёрдур Магнуссон, получил мы-
шечное повреждение Виктор Васин. 
В остальном состав москвичей обеща-
ет быть оптимальным, чего нельзя ска-
зать о «Краснодаре»: пропустят матч 
из-за дисквалификации Урош Спаич 
и Александр Черников, восстанавли-
ваются от травм Александр Мартыно-
вич, Сергей Петров, Эдуард Сперцян 
и Вандерсон.

— Оба клуба сейчас в очень хорошей 
форме, честно говоря, сложно выде-
лить фаворита, — поделился мнением 
с «Известиями» экс-голкипер «Локомо-
тива» и сборной России Руслан Нигма-
туллин. — ЦСКА с молодым новым тре-
нером выглядит вполне боеспособно 
и может навязать свою игру соперни-
ку. Но «Краснодар» тоже в полном по-
рядке. Предположу, что будет боевая 
ничья — 2:2.

Исторически ЦСКА — крайне слож-
ный противник для «Краснодара», что 
также подогревает интерес к предсто-
ящей игре. В последних десяти мат-
чах армейцы одержали четыре побе-
ды, ещё четыре встречи завершились 
вничью. Последний успех «Краснода-
ра» в игре с ЦСКА случился в апреле 
2019 года (2:0).

— Всегда матчи этих команд прохо-
дят зрелищно и увлекательно, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» шести-
кратный чемпион России в составе 
«Спартака» Валерий Кечинов. — Часто 
бывает много красивых голов. Как бо-
лельщику, мне бы очень хотелось уви-

деть зрелищный футбол, с обилием мя-
чей. Команды сейчас на ходу, поэтому 
всё реально.

�� «ДИНАМО» —  
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

В прошлом туре самарцы потерпели 
обидное поражение в гостях от «Зе-
нита» (1:2). «Крылья» временами смо-
трелись здорово, забили первыми, 
но не смогли удержать преимущество. 
К тому же есть большие вопросы к пе-
нальти, который в конце матча зарабо-
тал для своей команды Артём Дзюба.

В этом плане встреча с «Динамо» 
должна стать для «Крыльев» опреде-
ляющей: будут ли они бороться исклю-
чительно за выживание или вправе 
рассчитывать на более высокие ме-
ста? Пока самарцы не так далеко ушли 
от зоны вылета — десятое место и все-
го четыре очка отрыва.

— «Динамо» в этом сезоне выглядит 
одним из самых мощных клубов за по-
следние годы и заслуженно находится 
вверху турнирной таблицы, — счита-
ет Руслан Нигматуллин. — Сопернику 
будет достаточно сложно что-то про-
тивопоставить, я уверен в победе «Ди-
намо» — 2:0.

«Динамо» действительно выгля-
дит мощно и полностью заслужива-
ет второго места, на котором сейчас 
находится. До лидирующего «Зени-
та» всего четыре балла. Бело-голубые 
потеряли очки в играх с «Ахматом» 
и «Нижним Новгородом», и в матче 
с «Крыльями» они будут максималь-
но заряжены на победу. Конечно, если 
«Динамо» хочет быть реальным претен-
дентом на чемпионство, о чём многие 
сейчас говорят.

— «Динамо», по моему мнению, сейчас 
в очень хорошей форме, — продолжил 
Валерий Кечинов. — На первых ролях 
там талантливые российские футболи-
сты: Захарян, Макаров и Фомин. Парни 
уже делают результат и помогают сво-
ей команде бороться за чемпионство. 
Думаю, они будут фаворитами в мат-
че с «Крыльями» и должны побеждать 
на своём поле. Главное, чтобы не под-
вела реализация.

�� «АХМАТ» — «СПАРТАК»

Красно-белые играют нестабильно, по-
этому каждый их матч интересен. Тем 
более когда они едут в гости к «Ахма-
ту», где практически всегда и всем не-
просто. За последний год в Грозном по-

теряли очки «Динамо», «Краснодар», 
«Зенит», «Локомотив», «Рубин» и в том 
числе «Спартак».

— «Ахмат», победив в последнем 
туре, думаю, наполнен сейчас позити-
вом, им нужна победа, — сказал Рус-
лан Нигматуллин. — «Спартаку», в свою 
очередь, три очка также очень нуж-
ны. У красно-белых вообще творится 
что-то невообразимое, поэтому, думаю,  
«Спартак» в этом матче уступит. Мини-
мально — 0:1.

Команда Руя Витории наверняка 
будет уставшей в матче с «Ахматом», 
ведь ей предстоит играть через два дня 
на третий. На неделе красно-белые вы-
держали выезд к «Наполи» в Лиге Ев-
ропы, где одержали сенсационную по-
беду (3:2).

Несмотря на всю привычную мощь 
«Ахмата» дома, в этом сезоне они одер-
жали всего две победы на своём поле — 
над «Динамо» и тульским «Арсеналом». 
Ещё две встречи грозненцы дома прои-
грали («Сочи» и «Краснодару»).

«Ахмат» считается сложным со-
перником для «Спартака», при этом 
на счету красно-белых семь побед 
в последних десяти матчах с грознен-
цами. Последний раз «Ахмат» выигры-
вал у «Спартака» в сентябре 2018 года, 
причём в гостях (2:1). Дома же грознен-
цы не обыгрывали красно-белых почти 
шесть лет — с ноября 2015-го.

— «Спартаку» будет очень тяжело, — 
считает Валерий Кечинов. — Играть 
в Грозном в принципе всегда непро-
сто, какое бы место ни занимал «Ах-
мат» в турнирной таблице. Тем более 
после матча с «Наполи» в Лиге Евро-
пы красно-белые наверняка будут из-
мотаны как физически, так и эмоцио-
нально. Поэтому ничья будет хорошим 
результатом для подопечных Витории. 
Хотел бы ошибаться.

Кроме игр, перечисленных выше, 
в десятом туре РПЛ также состоятся 
следующие встречи: «Рубин» — «Ниж-
ний Новгород», «Арсенал» — «Химки», 
«Уфа» — «Урал», «Зенит» — «Сочи» и «Ло-
комотив» — «Ростов».

— «Ростов» оказался в очень слож-
ной ситуации после отставки Сё-
мина,  — заключил Валерий Кечи-
нов. — Да и по игре команда очень 
неубедительна, руководство не смог-
ло найти адекватные замены ушедшим. 
Я думаю, «Локомотив» здесь должен 
выигрывать. Спрогнозирую счёт 2:0.

Поигравший в «Локо» Руслан Ниг-
матуллин с точностью до гола солида-
рен с прогнозом бывшего спартаковца.

— «Локомотив» достаточно хоро-
шо выглядит сейчас, но, возможно, 
команда будет уставшей после уча-
стия в еврокубке, перелётов, — счи-
тает он. — «Ростов» в этом сезоне от-
кровенно слабо выглядит, и вряд ли 
ростовчане что-то смогут противопо-
ставить мощному «Локомотиву», ко-
торый играет дома, обладает более 
сильным составом и более стабиль-
ной игрой. Думаю, московский клуб 
уверенно победит — 2:0.

Последний раз «Ростов» побеждал 
22 августа, в гостях обыграв «Нижний 
Новгород». После этого ростовчане 
дважды сыграли вничью и потерпели 
три поражения. В том числе от клуба 
ПФЛ «Чайка», потеряв шансы на про-
должение борьбы за Кубок России.

Премьер лиги
Кто сменит Прядкина на посту главы РПЛ

Владислав Зимагулов

С ергей Прядкин, занимающий долж-
ность президента Российской пре-

мьер-лиги с 2007 года, может покинуть 
свой пост. К работе лиги и раньше были 
вопросы, а из-за отдельных шагов в пери-
од коронавируса у клубов РПЛ появилось 
желание сменить руководителя. Хотя со-
всем недавно — 16 января — функцио-
нер был переизбран на пятилетний срок. 
«По решению общего собрания членов 
премьер-лиги, принятому квалифициро-
ванным большинством в две трети голо-
сов от общего числа членов премьер-ли-
ги», — говорится в уставе. Сейчас за уход 
Прядкина выступают 12 клубов из 16.

Возможную смену руководства РПЛ 
в футбольных кругах активно обсуж-
дали ещё летом прошлого года. Клу-
бы были недовольны двумя решения-
ми. Во-первых, ситуацией с «Тамбовом», 
который был допущен до соревнований, 
несмотря на колоссальные финансовые 
проблемы и отсутствие собственного 
стадиона. Во-вторых, организацией мат-
чей в период ковида, когда из-за вспыш-
ки в «Ростове» от клуба всё равно потре-
бовали провести матч молодёжным 
составом против «Сочи». В итоге всё 
закончилось разгромом гостей со счё-
том 10:1.

Тогда главными кандидатами на пре-
зидентское кресло лиги считались быв-
ший руководитель «Локомотива» Илья 
Геркус и генеральный секретарь РФС 
Александр Алаев. Однако Прядкин 
всё-таки удержался и сохранил пост, 
а на вопросы про отставку отвечал, что 
кто-то просто распускает слухи.

— Было бы самым простым решени-
ем [уйти в отставку]. Кто-то запуска-
ет слухи, но пока я работаю. Если клу-
бы посчитают, примут другое решение. 
Я тёртый калач, но незаменимых не бы-
вает, — сказал Сергей Прядкин в августе 
прошлого года.

Новая волна недовольства, возмож-
но, связана с ситуаций по продаже те-
леправ на показ матчей РПЛ, которые 
сейчас принадлежат «Газпром-медиа» 
(договор истекает по окончании теку-
щего сезона), хотя у лиги есть более вы-
годные предложения от Okko и видео-
сервиса Start.

60-летний Сергей Прядкин — прези-
дент РПЛ с 14 ноября 2007 года, он ра-
ботает в структуре с момента её осно-
вания.

Основной кандидат на пост прези-
дента лиги в случае ухода Прядкина — 
Ашот Хачатурянц, глава судейского 
комитета РФС, утверждает «РБ-Спорт». 
Он пользуется большим доверием клу-
бов РПЛ во многом за реформы арбитра-
жа в нашем футболе. Впрочем, в этот же 
день ресурс также опубликовал новость 
о том, что предприниматель Констан-
тин Малофеев хочет купить «Спартак», 
но чуть позже эта информация была 
опровергнута.

Сам Хачатурянц, который за послед-
ние два года получил очень много пози-
тивных оценок от футбольного сообще-
ства, пока не готов комментировать эту 
информацию.

В период подготовки и проведения 
новых выборов исполняющим обязан-
ности президента может стать один 
из руководителей клубов премьер-
лиги: Рустем Сайманов («Рубин»), Па-
вел Пивоваров («Динамо»), Роман Баба-
ев (ЦСКА) или Шамиль Газизов («Уфа»). 
Источники сообщают: 5 октября на об-
щем собрании РПЛ руководители клу-
бов планируют выдвинуть вотум не-

доверия Прядкину, если он не покинет 
пост президента по собственному же-
ланию. Поэтому речь идёт о смене руко-
водства в самое ближайшее время и но-
вых выборах.

— Давайте дождёмся 5 октября, тогда 
будет вся информация, — отметил в бе-
седе с «Известиями» генеральный ди-
ректор «Ахмата» Ахмед Айдамиров. — 
Пока же вся информация — это слухи, 
которые я никогда не комментирую.

До прихода в РФС Ашот Хачату-
рянц 11 лет занимал пост гендиректо-
ра «Сбербанк Капитала» — дочерней 
компании банка. В 2001 году он был со-
ветником Германа Грефа, а в 2003-м стал 

руководителем департамента инвести-
ционной политики Минэкономразви-
тия. Хачатурянц успел поработать даже 
в ФСБ: с 2004 по 2008 год он был началь-
ником управления федеральной целе-
вой программы «Гос граница». В РФС 
Ашот Хачатурянц с 2018 года, входил 
в судейский комитет. За три года он мо-
жет пройти путь до нового босса РПЛ.

— Мне нравится фигура Хачатурян-
ца, — сказал «Известиям» экс-тренер 
сборной России Борис Игнатьев. — За ко-
роткий период времени он навёл поря-
док в судейском корпусе. При нём стало 
гораздо меньше скандалов, уровень су-
действа становится выше, была созда-
на экспертно-судейская комиссия РФС, 
где разбираются все ошибки и даются 
чёткие оценки. Мне кажется, что если 
футбольное сообщество посчитает, что 
в РПЛ назрели перемены, то это достой-
ный кандидат. Хотя я не исключаю, что 
Прядкин останется до конца своего сро-
ка. У него также есть большой авторитет 
среди руководителей клубов.

Помимо поста руководителя РПЛ 
Прядкин входит в совет директоров 
Ассоциации европейских профессио-
нальных футбольных лиг, в стратеги-
ческий совет по профессиональному 
футболу УЕФА, в комитет УЕФА по ста-
тусу игроков и агентской деятельности. 
В период с декабря 2018-го до февраля 
2019 года был исполняющим обязанно-
сти президента РФС.

« ОБА КЛУБА СЕЙЧАС В ОЧЕНЬ ХОРОШЕЙ ФОРМЕ, 
СЛОЖНО ВЫДЕЛИТЬ ФАВОРИТА. ЦСКА С НОВЫМ 
ТРЕНЕРОМ ВЫГЛЯДИТ БОЕСПОСОБНО И МОЖЕТ НА-

ВЯЗАТЬ ИГРУ СОПЕРНИКУ. НО «КРАСНОДАР» ТОЖЕ В ПОЛНОМ 
ПОРЯДКЕ. ПРЕДПОЛОЖУ, ЧТО БУДЕТ БОЕВАЯ НИЧЬЯ — 2:2

« БЫЛО БЫ СА-

МЫМ ПРО-

СТЫМ РЕШЕ-

НИЕМ УЙТИ В ОТСТАВКУ. 

КТО-ТО ЗАПУСКАЕТ СЛУ-

ХИ, НО ПОКА Я РАБОТАЮ. 

ЕСЛИ КЛУБЫ ПОСЧИТАЮТ, 

ПРИМУТ ДРУГОЕ РЕШЕНИЕ. 

Я ТЁРТЫЙ КАЛАЧ, НО НЕЗА-

МЕНИМЫХ НЕ БЫВАЕТ

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2711

Тираж 83 867

1 октября 2021 г.
№ 185 (30873)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

КИНООБЗОР

«ТИТАН» «БОНДАРЧУК. BATTLE»«БЕСТСЕЛЛЕР»

Дарья Ефремова
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Режиссёр: Жюлия Дюкурно.  
В ролях: Венсан Линдон, Агат Руссель, 
Бертран Бонелло, Геранс Марилье.

Фильм — обладатель «Золотой паль-
мовой ветви» 74-го Каннского кинофе-
стиваля — порождает споры в зритель-
ской аудитории: в сюжете о нежной, 
родственной привязанности с инце-
стуальным оттенком стриптизёр-
ши — серийной убийцы (Агат Руссель) 
и пожилого мачо — командира брига-
ды спасателей (Венсан Линдон) часть 
критиков увидела историю не знаю-
щей границ любви, другие — типичный 
французский экстрим, граничащий 
с арт-порно и эстетикой биологиче-
ского отвратительного.

Режиссёр: Илья Белов,  
сценарист: Антон Желнов.  
В ролях: Сергей Бондарчук, Кристо-
фер Пламмер, Никита Михалков, Фё-
дор Бондарчук, Анастасия Вертинская, 
Катарина Кубрик, Марта Де Лаурентис, 
Людмила Савельева, Том Харпер.

Лента, снятая к столетию Сергея 
Бондарчука, далеко не типичный 
байопик. Рассказ о легендизирован-
ной фигуре оскароносного лауреа-
та Сталинской премии доверили ре-
жиссёру Илье Белову и сценаристу 
Антону Желнову, снявшим филь-
мы о Владимире Сорокине («Со-
рокин трип») и Иоси фе Бродском 
(«Бродский не поэт») в подчёркну-

то актуальной стилистике роликов 
на YouTube — со спецэффектами, ани-
мацией и клиповым монтажом. Этот 
приём может показаться не совсем 
уместным, однако если ориентиро-
ваться на современного массового ки-
нозрителя (а это категория 20–35+), 
то в общем-то всё верно.

Биография и творческая судь-
ба Бондарчука строится вокруг его 
главного произведения — киноэпо-
пеи «Война и мир», где он сыграл «не-
похожего» Пьера Безухова, и немного 
«Ватерлоо». «Они сражались за Роди-
ну» (1975), «Степь» (1977), «Красные ко-
локола» (1982), «Борис Годунов» (1986) 
и «Тихий Дон» (1992/2006) остаются 
немного в тени.

Чтобы подчеркнуть международ-
ное значение работ кинематографи-
ста, в фильме участвуют множество 
иностранцев, сравнивающих Бон-
дарчука с Кубриком и Копполой. Од-
нако, как отметила часть рецензентов, 
истинные творческие поиски, нерв 
и драма великого мастера остаются 
немного за кадром.

Режиссёр: Лина Росслер.  
В ролях: Обри Плаза, Майкл Кейн,  
Кэри Элвес.

Дебютный полный метр Лины Рос-
слер — местами абсурдистская камер-
ная пастораль, местами пикареска, 
отчасти ревизионистский роуд-му-
ви, намекающий на романтическую 
линию «девушка и старик». Пожилой 
битник, мизантроп, спивающийся пи-
сатель Харрис Шоу (Майкл Кейн) пе-
чатает что-то на разваливающем-
ся «Ундервуде» и временами кричит, 
что он умер, в свой дисковый теле-
фон. Неожиданно к нему заявляется 
юное и прагматичное создание — Люси 
Стэнбридж (Обри Плаза), наследница 
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По части тематики и некоторых ху-
дожественных средств «Титан» сравни-
вают с «Необратимостью» Гаспара Ноэ, 
«Порнократией» Катрин Брейя, впрочем, 
многим памятен и полнометражный де-
бют самой Жюлии Дюкурно — фильм 
«Сырое» рассказывал о вегетарианке 
Жюстин, студентке ветеринарного учи-
лища, ставшей каннибалкой.

В «Титане» всё наоборот — это 
не история падения, а скорее роман-
воспитание. Когда-то Алексия постра-
дала в автокатастрофе, и ей вживили 
титановую пластину в мозг, превра-
тив девушку в полукиборга-аутиста. 
Вследствие психологической трав-
мы и нежелательной беременности 
Алексия совершает серию жестоких 
убийств на Лазурном Берегу и, скры-
ваясь от полиции, выдаёт себя за по-
терянного десять лет назад юношу 
Адриана, которого разыскивает его 
отец — командир спасателей Венсан. 
Оказавшись в среде настоящих муж-
чин, Алексия-Адриан постепенно отта-
ивает, Венсана ничуть не разочаровы-
вает её обман, и всё же зрителей ждёт 
драматическая развязка в стиле ки-
берпанка.

издательства, которое полвека на-
зад выстрелило с бестселлером Шоу 
«Атомная осень». Дела у неё сейчас 
идут неважно, но она узнала, что вла-
деет правами на рукописи старика. Они 
заключают сделку: публикация ново-
го романа без интервью и издательских 
правок, литературное турне в США.

Сначала писатель ведёт себя при-
лично, просто говорит, что его роман 
ничего особенного собой не представ-
ляет, на следующих презентациях уже 
листает страницы с нецензурными 
комментариями, в конце концов эпа-
тирует публику и мочится на свой ро-
ман. Выходки, конечно, не добавляют 
популярности книге, но имя писателя 
раскручивается. Восхищённая публи-
ка ходит за ним хвостом — просто что-
бы сказать: «Нас послал Харрис Шоу».

Обаяния истории добавляет игра 
уникального Майкла Кейна, который 
за всю свою долгую кинокарьеру умуд-
рился не сыграть ни в одном слабом 
фильме: ироничный, хулиганистый 
и настоящий — при всех необходимых 
по сюжету чудачествах, он держится 
настоящим аристократом. Ругается, 
пьёт, сжигает тираж  — всё элегантно.
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